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Ядохимикаты ни при
23 августа в материале «Тайна лукового поля* наша газета 

рассказала о ЧП в уборочном отряде Уральского госуниверситета: 
21 студент с подозрением на токсическим полиневрит был до
ставлен 16 августа в токсикологическое отделение областном 
наркологической больницы. Когда готовился к печати первый 
материал, многие фанты еще не были известны. Естественно, что 
у читателей возникли вопросы. В первую очередь, о причине 
случившегося. Думаем, что многие неясности снимет предлагае- 
мыр отчет о встрече специалистов-медиков со студентами, их 
родителями и администрацией университета, состоявшейся ве- 
ч</ "м 22 августа.

В. В. КЛЕБАНОВА, зав. 
отделением токсикологиче
ского городского центра: При 
первых осмотрах мы не могли 
исключить самого худшего — 
отравления. На этом и строи
лась вся дальнейшая работа. 
У всех больных наблюдалось 
локальное поражение малобер
цового нерва и, как следствие, 
чувство онемения ног. Иссле
дования анали . ,з, взятых, у 
студентов (кровь, бнохимичес- 
«•че тесты, печеночные про
бы...), резкая положительная 
динамика выздоровления, (на 
сегодняшний день двое выпи
саны, десять человек готовят
ся к выписке), другие клини
ческие данные говорят о том, 
что причиной заболевания не 
является какое-либо токсиче
ское вещество. Сам токсиче
ский полиневрит протекает бо
лее тяжело и длительно, да и 
для развития его необходимы 
две три недели. Более того, ни 
одно химическое вещество не 
оказывает на человека такого 
избирательного воздействия...

В. Б. ГУРВИЧ, заместитель 
главного государственного вра- 

, -облсэс. После сигнала о 
случившемся в совхозе «Крас- 
ноуфимскйй» на место в сос
таве бригады врачей вылетели 

гигиенисты облсэс и специа
листы-токсикологи. Были 
взяты пробы лука-репки, зе
леного лука, картофеля, бот
вы, почвы. По официальным 
данным станции химиче
ской защиты растений, а 
также результатам собст
венной проверки склада ядо
химикатов, бухгалтерских до
кументов и на основе анали
зов взятых проб выяснено: 
последний раз луковые поля 
были обработаны гербицидом 
рамрод 15 мая перед высевом 
лука, чтобы уничтожить сор
няки. В июне, а последний 
раз 18 июля соседние карто
фельные поля обработаны 
цимбушем и сумицидином от 
колорадского жука. После 
применения этих веществ на 
поле можно заходить через 
семь дней, продукты в пищу 
употреблять через 30 дней. В 
овощах, взятых с убираемого 
поля, наибольшее превыше
ние максимально допустимого 
уровня (МДУ) содержания 
этих веществ составило 
4,1 раза. Причины — наруше
ние технологии обработки по
лей. В результате ядохими
каты не разложились до кон
ца. Но такая концентрация, 
даже при употреблении про
дуктов в пищу, не может вы
звать острых форм отравле

ния. Проверены также почвы. 
Серые пятна, о которых гово
рят студенты, оказались из
вестковой мукой, не содержа
щей токсических элементов. 
В локальной зоне на луковом 
поле Приданникове обнару
жено превышение МДУ по 
рамроду (гербицид, внесенный 
15 мая) в 20—30 раз. Но и 
этим фактом нельзя объяс
нить все случаи заболевания, 
большинство пострадавших 
работали в других местах, и 
даже в другой деревне, где 
никаких превышений МДУ не 
найдено.

В совхозе выявлены также 
нарушения правил хранения и 
оприходования ядохимикатов. 
Предприняты санкции: оштра
фованы директор и главный 
агроном, «арестована» про
дукция совхоза, где обнару
жено превышение МДУ содер
жания вредных веществ — на 
стол горожан она уже не по
падет. Закрыт склад ядохими
катов.

Мы взяли пробы пищи в 
студенческих столовых. В При- 
данниково и Подгорном они 
оказались источником кишеч
ной инфекции. Две девушки, 
работавшие в Приданниково 
на кухне, были носителями 
бациллы дизентерии Зонне, с 
таким же диагнозом госпита
лизировано еще четыре чело
века. В Подгорном шестеро 
студентов вывезены с гастро
энтеритом. Б более легких 
формах влияние инфекции 
могут ощу.тить до 60 процен
тов студентов, питающихся в 
этих столовых. На кухнях от
ряда не было ни одного ква-

Проблемный фоторепортаж

СЕРИЯ НОВАЯ, 
БЕДЫ СТАРЫЕ

Голос прораба Наиля Аль
бертовича Садыкова был да
леко не радостным. Расска
зывая о ходе строительства 
школы по улице Шейнкмача, 
он то и дело умолкал. И бы
ло отчего. Таких школ но
вой серии «90» пока в 
Свердловске всего две —эта 
третья. Хороша опа тем. что 
здесь есть все для эффек
тивной учебы и отдыха: 
крытый бассейн, тир. ком- 
плеск теплиц, отдельное .зда
ние для шестилеток, связан

чем?..
инфицированного технолога, 
никто не владеет элементар
ной культурой приготовления 
пищи.

Г. И. САМОХВАЛОВА, нев
ропатолог, старший научный 
сотрудник Свердловского науч
ного центра: Вероятность от
равления, к счастью, не под
твердилась, Мы выяснили, что 
большинство ребят переболе
ли кишечной инфекцией. Это 
создало вегетативный фон, 
ослабило организм молодых 
людей, подготовило почву для 
осложнений. Студенты рабо
тали по 10—12 часов в сут
ки, нарушались положения 
КЗоТ: естественно, рабо
тали в вынужденном по
ложении: в наклон, на кор
точках, на коленях, что ока
зывает отрицательное воздей
ствие на нервные стволы ор
ганизма человека- Многие 
студенты выехали в совхоз 
просто больными, обнаруже
на одна девочка с пороком 
сердца...

ОТ РЕДАКЦИИ: Итак, свое слово сказали специалисты. Они 
считают, что диагноз «отравление» не подтвердился.

На прошедшей встрече в университете было много ненужных 
эмоций, недоверия к врачам. Эмоциями споры не решаются. Если 
студенты не удовлетворены полученными ответами и официаль
ной версией — нужно не обвинять огульно во взяточничестве 
кого бы то ни было, а искать другой независимый источник ин
формации, которому доверяешь...

Специалисты же в последующих беседах подчеркивали еще и 
еще — более подробные исследования продолжаются. Но влияние 
какого-то яда «на 99 процентов уже исключено».

К выезду готовятся осенние уборочные отряды. По рекоменда
ции облсэс на каждом поле будет проведена проверка на МДУ 
содержания вредных веществ. Ну, а организация питания, меди
цинского обслуживания и длительность рабочего дня студен
тов — это уже забота администрации вузов и студенческих проф
комов. Впрочем, газета на «колхозных проблемах» точки не ста- 
вит... с ЗУЕВ.

Свердловск.

ПОЛТОРА ГОДА

ное. с основным зданием 
крытым переходом.

Беды этой новостройки 
старые. —- нет деталей, не
регулярно подвозят панели 
из Первоуральска, где их 
изготавливают, поэтому сро
ки сдачи нового объекта — 
неопределенны. Генподряд
ная организация СУ-26, ве
дет монтаж СУ-14.

Не меньше забот и у ком
плексной бригады монтаж
ников И. П. Калинина. С на
чала этого года управление 
треста «Свердловскграждая- 
строй», куда входит и СУ-14, 
перешло на арендный под
ряд и, конечно же, задержки 
с материалами ударяют и по 
карману строителей.

— Сложно и нам. -- го
ворит один из членов брига
ды Михаил Натчн. — Шко
ла новой серии нова и для 
пас. Нет пока навыка, опы
та. Но мало-помалу разоб
рались. что к чему, и сейчас 
монтаж могли бы вести бы
стрее, но...

Значит, вполне вероятно, 
что первого сентября не 
распахнет перед учениками 
свои двери чудочикола. не 
зазвучат голоса ‘ шестилеток 
в пристрое.

НА СНИМКАХ: монтаж
ник пятого разряда, проф
орг бригады Михаил Батин: 
«Нет панелей...»; панорама 
стройки.

Текст и фото
В. ЯКУБОВА.

Свердловск.

По результатам всех иссле
дований выработан клиничес
кий диагноз: «Ишемическая 
полинейропатия нижних ко
нечностей с преимуществен
ным поражением малоберцо
вого нерва, вызванная вынуж
денной позой на фоне перене
сенной кишечной инфекции»...

В. Б. ГУРВИЧ: Вместе со
шлись три фактора: кишеч
ная инфекция, определенное 
влияние близости гербицидов 
и ядохимикатов п тяжелая 
многочасовая работа. Избе
жать повторных случаев мож
но. Во-первых, при заключе
нии договора ректоры вузов 
должны потребовать от дирек
торов совхозов документ, га
рантирующий нормальное 
МДУ вредных веществ на уби
раемых полях. Студенты не 
были проинструктированы, 
как нужно работать, что вод
ной позе долго находиться 
нельзя, не продуманы условия 
труда (на поле негде при
сесть, на ведрах и на земле 
сидеть нельзя, необходимо 
что-то деревянное). Отряд не 
подготовлен ни в медицин
ском плане, ни с точки зре
ния организации питания.

НА ОТПУСК
Как известно. Съезд народ

ных депутатов СССР в своем 
постановлении «Об основных 
направлениях внутренней и 
внешней политики СССР» вы
сказался за увеличение про
должительности отпусков 
женщинам, имеющим мало
летних детей. Руководствуясь 
этим решением. Совет Мини
стров СССР и ВЦСПС приня
ли 22 августа совместное по
становление, согласно которо
му продолжительность час
тично оплачиваемого отпуска 
по уходу за ребенком увели
чивается до достижения им 
возраста полутора лет. Эта 
важная социальная мера всту
пает в силу в следующие 
сроки:

в районах Дальнего Восто
ка и Сибири, в северных 
районах страны (в Карель
ской АССР и Коми АССР, 
Архангельской и Мурманской 
областях), а также в Воло
годской, Новгородской и 
Псковской областях — с 1 
декабря 1989 г.;

в остальных районах 
РСФСР, в районах Украины, 
Белоруссии. Молдавии н рес
публик Прибалтики — с 1 
июля 1990 г.;

в районах Казахстана, 
Средней Азии и Закав
казья — с 1 января 1991 г.

Кроме того, увеличивается 
повсеместно с 1 декабря 
1989 г. продолжительность 
дополнительного отпуска без 
сохранения заработной платы 
по уходу за ребенком до до
стижения им возраста трех 
лет. Указанный дополнитель
ный отпуск засчитывается в 
общий и непрерывный стаж, 
а также в стаж работы по 
специальности.

(ТАСС).

Наш банк информации

Приглашает «Тэкол»
Именно так называется об

щественно - государственное 
инженерно-экологич е с к о е 
предприятие, недавно создан
ное в столице Среднего 
Урала при- территориальном 
межотраслевом объединении 
Свердловского облисполкома. 
В его основные задачи вхо
дит разработка и создание 
экологически чистых техно
логий производства, произ
водство средств контроля и 
диагностики окружающей
среды. Деятельность новоис
печенного хозрасчетного
предприятия планируется в 
тесном содружестве с Ураль
ской региональной федера

Клуб молодых руководителей
О проблемах, с которыми 

сталкиваются молодежные 
хозрасчетные предприятия, 
мы уже говорили не раз, и 
широкому кругу наших чи
тателей они вполне знакомы 
и понятны.

Недавно в обкоме ВЛКСМ 
состоялась деловая встреча 
руководителей молодежных 
центров, центров НТТМ, 
штабов трудовых объедине
ний молодежи и других 
хозрасчетных . предприятий 
города и области. После не
продолжительных дебатов, 
большинством голосов было 
решено создать Ассоциа

О своем брате — журналисте пишем редко. Может, из 
скромности, а может, потому, что в потоке информации, кото
рой владеем сами, наши «цеховые» новости кажутся обыден
ными. Находясь в гуще событий, активно откликаясь на раз
личные явления в стране, области, районе, ‘забываем о своих 
собратьях по перу. А ведь именно печать одной из первых 
бросилась на баррикады перестройки, играла и играет незаме
нимую роль в развитии гласности, демократизации всего об
щества. Вот почему и решили мы сегодня поделиться нашими 
журналистскими новостями.

И рассказать читателям...
Одна голова хорошо, но вот если соберутся журналисты не

скольких редакций,.. Можете только представить, сколько 
идей, замыслов рождается в совместном творческом поиске. 
Недавно в Серове прошло очередное заседание журналистско
го клуба северного куста. Газетчики из Карпинска, Красно- 
турьинска. Серова, Новой Ляли обсуждали вопросы проведения 
совместных акций, тематических летучек. Особое внимание 
уделили проведению дискуссии по экологическим проблемам. 
Волнует их одно — как сохранить богатство края, как инте
реснее, доходчивее, результативнее рассказать об этом читате
лям.

Приняли участие в заседании журналистского клуба и чле
ны областного правления Союза журналистов СССР.

С юбилеем, коллеги!
Поздравляем своих коллег из многотиражной газеты про

изводственного объединения «Уральский турбомоторный за
вод».

50 лет назад по просьбе трудящихся тогда еще только 
строящегося завода тиражом 800 экземпляров вышел пер
вый номер заводской многотиражки. А называлась тогда 
газета «За турбину». О чем писали газетчики тех лет? 
О стахановцах, о трудовых подвигах уральцев, о том, что 
уже в сороковом году завод смог изготовить первые в стра
не четыре турбины... Здесь было мало слов о трудностях, 
испытываемых народом. Но дыхание времени, его ведь то
же не уберешь с пожелтевших страниц.

Сегодня газета «Знамя» выходит тиражом две тысячи 
экземпляров, читатели могут получать ее и дома по подпис
ке.

Изменилось время, изменились и рубрики газеты. «Ключ 
к перестройке: инициатива, новаторский поиск», «Учимся 
демократии», «При свете гласности», — эти рубрики гово
рят сами за себя. А журналисты... Что ж, журналисты де
лают свое главное дело — пишут историю современности.

По новостям дежурили: 
П. ЛИТТАУ и Т. АЛИНА.

цией «Зеленое движение». 
Высшим органом этого совме
стного предприятия является 
совет учредителей, а ими вы
ступают такие солидные ор
ганизации, как Госкомприро
да, облздравотдел. УрО Ака
демии наук СССР. Общество 
охраны природы, Фонд мира 
и обком ВЛКСМ.

«Тэкол» приглашает на 
совместное поле деятельности 
всех заинтересованных спе
циалистов. как, впрочем, и 
частных лиц, тех, кто еще не 
утратил надежду купаться в 
чистой воде и дышать све
жим воздухом. За справками 
обращайтесь по телефону: 
51-31-80.

цию молодежных предприя
тий Свердловской области. 
Главными целями ее работы 
будет объединение усилий 
молодежных хозрасчетных 
предприятий в вопросах ре
ализации интересов молоде
жи и уставных задач 
ВЛКСМ, организация взаи
мопомощи и поддержки меж
ду предприятиями, решение 
на областном и союзном 
уровне вопросов, затраги
вающих интересы молодеж
ных предприятий.

На встрече был принят 
Устав Ассоциации.

Реплика

КОЛБАСУ —
НА ВЕСЫ
ГЛАСНОСТИ!

Если судить по содержанию 
наших свалок отходов промыш
ленного производства — мы са
мая богатая страна в мире... 
Кто только и за какие беше
ные деньги не собирался их 
купить у нас! Но мы-то точно 
знаем: продай им, этим про
клятым капиталистам, отхо
ды— они из них конфетку 
сделают. Поэтому мы дружно 
молчим и делаем вид, что не 
замечаем «золотые» отвалы. 
На стол их все равно не поло
жишь, на зуб не попро
буешь — а значит, дело не на
ше, люди мы маленькие.

Другое дело — свалка кол
басы. Прямо у тебя во дворе, 
прямо у твоих окон, прямо из 
машины и на твоих глазах! 
Это ж надо! Чувство негодова
ния немедленно охватывает 
всех, кто видел, как колбасу 
из кузова машины сваливали 
в бак для отходов во дворе 
дома № 9 по улице Чернышев
ского.

До ближайшего телефона — 
рукой подать. И рука тут же 
подается, на том конце про
вода отвечают:

— Милиция слушает...
— Райисполком слушает...
— Облсэс...
— Редакция.»
Всего 14 инстанций. А тем 

временем во двор хоть пят
надцатую инстанцию вызы
вай — ветеринарную службу, 
Некоторые собаки так отъе
лись, что еле передвигаются, а 
другие и вовсе сошли с ума 
от радости. И все без исклю
чения перестали лаять на гру
зовые машины.

Но собакам проще, их не 
мучают вопросы — чья колба
са, откуда ее привезли, поче
му вываливали на свалку? Лю
дям в этом смысле гораздо 
труднее.

Но вот такой разгадки не 
ожидал никто.

Позволю себе маленькое от
ступление. Месяц назад наша 
газета опубликовала беседу с 
проходчиком, рабочим «Мет
ростроя», где были приведены 
размышления о нецелесооб
разности привлечения допол
нительной рабочей силы со 
всей страны. И ряд сообра
жений по этому поводу.

Кто бы мог подумать, что 
история с колбасой — это'тот 
же минус и из того же ряда!

Всё очень просто, москви
чи — метростроевцы, отпра
вившись к нам на Урал помо
гать строить метро, решили, 
видимо, что край у нас уж 
совсем голодный. Поэтому и 
колбаски с собой прихватили. 
А она в дороге испортилась. 
Вот и вывалили ее в ближай
ший бак для пищевых отходов, 
совсем не подумав о чувствах 
горожан.

Но все, слава богу, закончи
лось благополучно. Если не 
брать в счет несколько солид
ных инстанций, оторванных на 
некоторое время от исполне
ния своих служебных обязан
ностей, да нескольких обману
тых собак, решивших, что и в 
нашей стране, наконец, созда
но общество изобилия.

А вообще, все правильно, 
товарищи, надо биться за каж
дый килограмм колбасы, за 
гласность во всех случаях. Я 
тоже верю в лозунг: еще не
много колбасы и гласность по
бедит окончательно. Так дер
жать!

П. ЗЛОБИН.
Свердловск.

«ЛЮДИ ДОЛЖНЫ РАСПРЯМИТЬСЯ...»
Беседа с народным депутатом СССР от Свердловского национально-территориального округа № 25 РСФСР Леонидом КУДРИНЫМ

— Очень многих избира
телей интересует Ваше отно 
шение к межрегиональной 
депутатской группе, вошли 
ли Вы в нее?

Образование «межре- 
гионалки» — важнейшее со
бытие в нашей политической 
жизни. Группа была созда
на4? июня, и в тот же день 
я-в нее вошел. Цель МДГ— 
ускорить демократические 
процессы, которые должны 
привести страну к выходу из 
глубокого кризиса, приве- 
сЫ к крупным переме
нам в политическом, эко
номическом. духовном со* 
стоянии общества. По моему 
мнению, Верховный Совет, 
Михаил Сергеевич Горбачев 
и; его сторонники тоже за 
вывод общества из кризиса, 
но — не спеша, медленно, 
постепенно» Этот процесс не
обходимо ускорить.

Приведу для примера поло
жение с Законом о выборах 
в местные Советь», Сколько 
было замечаний, протестов в 
связи с Законом о выборах 
народных депутатов СССР, пре

дусматривавшим предстаем 
тельство от «общественных ор
ганизации», окружные пред 
выборные собрания — фильт
ры для неугодных аппарату 
кандидатов и др. Жизнь под
твердила правильность этой 
критики. Однако, и в новом 
проекте Закона о выборах 
многие недостатки повторяют
ся! Причем, проект Закона 
сначала был разослан в об
комы, облисполкомы для «про
работки». А как же народные 
депутаты? Наверное, потому 
они и «народные», что ознако
мились с проектом, когда он 
был вынесен на «всенародное» 
обсуждение, уже всесторонне 
обработанный аппаратом. А 
Иан же постановление Съезда 
обеспечивать депутатов всеми 
необходимыми документами? 
Надеюсь, о проекте этого За
кона еще будет возможность 
поговорить подробнее.

Вот межрегиональная 
группа, в частности, и стре
мится учесть все замечания 
снизу, готовить альтернатив
ные варианты законов и от
стаивать их демократиче
ским путем на съездах и сес- 
сиях Верговного Совета.

— Можно лк считать 
межрегиональную депутат

скую группу политической 
оппозицией?

— Среди депутатов — 
членов МДГ разные точки 
зрения по этому вопросу. 
Одни всячески избегают это
го определения. Другие 
считают, что оно соответст
вует действительности. Лич
но я бы не испугался уже 
сейчас назвать МДГ парла
ментской оппозицией. Убеж
ден, что без здоровой оппо 
зипии не может быть движе
ния вперед! Мы же не ве
дем к расколу. Мы хотим, 
чтобы было услышано .мне
ние меньшинства в составе 
сегодняшнего депутатского 
корпуса. Я, как и многие 
другие. записывался на 
Съезде на выступление, вы 
ходил и в очередь к микро
фону, ио слова так и не по
лучил. Не знаю, случайность 
ли это, дли нежелание вы
слушать неугодное мнение.

29—30 июля состоялось 
очередное заседание межре
гиональной депутатской 
группы, в котором я прини

мал участие. Как известно, 
МДГ показала пример демо
кратизма: на альтернатив
ной основе (из 13 выдвину
тых кандидатов) тайным го
лосованием избрала руково
дящую группу — пять со
председателей: Ю. Афана
сьева. Б. Ельцина, В. Паль 
ма, Г, Попова) А. Сахарова.

Считаю своим важнейшим 
долгом всемерную поддержку 
работы «межрегйоналки», уже 
вызвавшей глухое недоволь
ство «верхов», всемерное ин
формирование избирателей о 
ее работе, мобилизацию сверд- 
лоячан на поддержку МДГ. Хо
рошо, что руководство институ
та им. Курчатова рискнуло от
дать страницы своей много
тиражки газете межрегиональ
ной группы «Народный депу
тат», но достаточно ли этого? 
Почему бы нашей свердлов
ской областной прессе в «эпо
ху гласности» не ознакомить 
читателей с документами груп
пы, выступлениями депутатов? 
Большое дело сделали много
тиражна УПИ «За индустри
альные кадры» и ее приложе
ние «Вестник НТТМ» (редактор 
этих изданий, уже известных 
своей демократической, боевой 
позицией — Л. П. Мишусти

на), напечатав ч специальном 
депутатском выпуске «Трибу
на* материалы о межрегио
нальной группе. Но многим ли 
свердловчанам, а особенно жи
телям области, посчастливи
лось купить в киосках эту га
зету?

— Много вопросов связа- 
зано с Вашей работой в на 
честве народного депутата.

— Свою цель я сформу
лировал в предвыборной 
платформе — содействовать 
демократизации нашего об
щества. Люди должны рас
прямиться. почувствовать 
сбою силу, избавиться от 
страха, который нам всем 
внушали буквально с детст
ва: не высовывайся, не спорь, 
будь, как все. Я согласен с 
Борисом Николаевичем Ель 
циным, который однажды 
сказал: «страх — это наше 
национальное бедствие».

Столкнулся я с той же проб
лемой, которая стоит перед 
многими депутатами, сам слы
шал о ней и от товарищей 
Гаер, Оболенского, Иванова, 
Ельцина. Коротко говоря, в чем 
главная обязанность, функция, 

депутата? Народный депутат 
СССР обладает правом законо
дательной инициативы, т. е. он 
имеет право предлагать и под
держивать законы, которые 
должны изменить жизнь лю
дей. Для этого необходима ог
ромная работа: встречи с изби
рателями, анализ и обобщение 
предложенных ими идей, выра
ботка альтернативных законо
проектов, отстаивание их на 
съездах, в комиссиях и коми
тетах, на сессиях Верховного 
Совета.

Приведу пример. Во вре
мя работы межрегиональной 
группы народный депутат 
СССР от Ленинградского 
округа следователь Николай 
Вениаминович Иванов вру
чил мне проект Закона 
СССР об . общественных 
объединениях граждан в 
СССР, разработанный где-то 
и кем-то в недрах аппарата 
и предложил срочно пора
ботать над альтернативным 
вариантом. Я обращался к 
специалистам из юридическо
го института, успел обсу
дить проект с депутатами 
Измоденовым и Пруднико
вым, изложил собственные 
соображения, обсудил про
ект со своими помощниками 
— общественным комитетом 
содействия. А в него входят 
и историки, и философы, и 
юристы, 'И просто люди с 
большим жизненным опы-

(Окончание на 2-й стр.).

Урожай-89

ПОИСК ХЛЕБОРОБСКОГО СЕКРЕТА
У сельских тружеников сейчас, пожалуй, самая напря

женная пора. Продолжается заготовка кормов, полным хо
дом идет косовица и обмолот зерновых культур, вот-вот на
чнется массовая уборка картофеля и овощей. В эту пору не 
то что день — каждый час дорог. Но руководители, ведущие 
специалисты колхозов и совхозов Богдановичского. района 
нашли время, чтобы побывать у своих коллег в Заводоуков- 
ском районе Тюменской области, чьи хозяйства славятся в 
Западной Сибири высокими урожаями. Уральским земле
дельцам вот уже третий год не везет — выжигает солнце 
поля. Те технологии возделывания зерновых культур, что при
меняются, урожай не спасают. Значит, надо искать что-то 
новое.

В опытно-производственном хозяйстве «Заводоуковское», 
где побывали богдановнчцы, в этом году на отдельных участ
ках получен урожай по 30—40 центнеров зерна с гектара, 
заготовлено достаточное количество высококачественных кор
мов. А ведь погода там была не благоприятнее уральской, 
солнце тоже палило нещадно. За секретами стабильных уро
жаев и ездили наши специалисты сельского хозяйства к со
седям. Заводоуковцы свой опыт не прятали, рассказали и 
показали все, как есть. Уральских хлеборобов заинтересова
ли, в частности, щелевая нарезка земли по склонам, при ко
торой в почве лучше сохраняется влага, поточный метод се
ва, использование новой почвообрабатывающей техники, ко
торая по договору поступает в ОПХ с завода «Целинсель- 
маш», заготовка измельченного сена с использованием актив- 
ного вентилирования, другие новации /тюменцев.

Будет хорошо, если такойюбмен опытомчиоможет повысчгть 
отдачу полей и ферм.

Л. МАКУШИН.
Богдановичский район.
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тем. Огромную помощь ока
зал и известный свердлов
ский юрист В. Б. Исаков. К 
сожалению, с избирателями, 
в трудовых коллективах аль
тернативный вариант обсу
дить не удалось — времени 
было в обрез. Но, в принци
пе, каждый законопроект на
до обсуждать с избирателя
ми — это должно быть же
лезным правилом.

— И в то же время, Лео
нид Сергеевич, вы, видимо, 
получаете массу писем, мно
гие ищут и личной встречи 
с депутатом...

— После выборов я полу
чил уже почти две тысячи 
писем. Очень тяжело мо
рально, что мне не удается 
пока ответить на каждое из 
них... Сотни людей звонят, 
стремятся к личной встрече 
с депутатом. Вместе с мои
ми помощниками из «Коми
тета содействия депутату» 
мы начали эту работу, учи
тывая и опыт других народ
ных депутатов СССР.

— С какими же вопроса
ми люди приходят на при
ем?

Леонид КУДРИН, народный депутат СССР:

«люди должны
РАСПРЯМИТЬ СЯ...»

— С самыми разными. 
Расскажу лишь о несколь
ких посетителях одного из 
дней записи.

Длинная тяжелая житей
ская история. Пожилой муж
чина, пенсионер, из-за жи
тейских передряг остался, 
по существу, без жилья, жи
вет в хибаре. Законных прав 
даже встать в многолетнюю 
очередь исполкома у него 
нет, надежд — тож,е.

Рабочий с 1984 года до
бивается восстановления на 
работе. Убежден, что был 
уволен незаконно. Ппошел 
и Поокуратуру РСФСР, и 
ВПСПС, и редакции цент
ральных газет...

Семья живет в коммунал
ке. Муж — участник вой
ны, сын репрессированного, 
тяжело и страшно болен — 
недержание естественных 
отправлений. Какова обста
новка в квартире — всем 
понятно. Стоит в очереди на 
отдельное жилье. В квартире 
еше семьи, дети. Ждать жи
лья ему еще лет десять.

Тпи года не может жен
щина восстановить пенсию 
за работу со взрывчатыми 
веществами. Причина утра
ты пенсии — ошибка чинов
ника. В облсобесе заявляют: 
придет бумажка сверху — 
восстановим. Переписка с 
инстанциями ничего не да
ет...

Подобных историй сотни. 
Очень часто люди приходят с 
такими вопросами. когда по
мочь — долг, обязанность де
путатов местных Советов! И 
очень часто помочь людям, кан 
вы сами видите, нечем! Ппав- 
то у народного депутата СССР 
никаких! Иногда можно пос
лать запрос в высшие инстан- 
иии, но в ответ возможна и от
писка. Старый закон о статусе 
Депутатов крайне несоверше
нен. а новый — еще не ут
вержден.

В ряде случаев можно по
просить (именно попросить) 
местный Совет пли отдель
ного работника помочь...

— Как же вы оцениваете 
ситуацию с приемом, и что 
же все-таки делать?

— Я глубоко убеждён, 
что бюрократический аппа
рат сегодня довольно поти
рает руки. На депутатов 
СССР спихнули проблемы, 
не решавшиеся десятилетия
ми. Ждать помощи от аппа
рата не приходится. Люди 
приезжают издалека, иногда 
часами ждут и часто уходят 
разочарованными! Бюрокра
тия надеется, что люди ра
зочаруются и в депутатах, и 
в переменах вообще!

Этому служили и ответы 
чиновников многих гор- и 
райисполкомов избирателям, 
у меня есть масса свиде
тельств: Кудрин встречаться 
с вами не хочет, выбрали се
бе депутата, сами с ним и 
разбирайтесь, сами его и 
ишите!

Прием избирателей я все- 
таки веду. «Предваритель
ный прием», как и у боль
шинства моих коллег-депута- 
тов, — Ельцина, Старовойто
вой, Гаер, Иванова и др.— 
ведут мои помощники. Это 
люди, неравнодушные к люд
ским бедам, среди них много 
юристов. Иногда человеку 
просто надо дать совет, 
взять его проблему под об
щественный контроль — и 
это поможет. Но таких слу
чаев немного. Конечно, хва
тает у нас в этом, видимо, 
еще и неразберихи — дело
то новое, опыта — никакого. 
Я призываю всех избирате
лей подумать, как лучше ор
ганизовать прием. Очень ну
жна помощь юристов, спе
циалистов в области соци
ального обеспечения, журна
листов.

Самым важным, я считаю, 
поддержать все массовые ини
циативы и организации сни
зу _ ассоциации и клубы из
бирателей, советы микрорайо
нов (а Москве, знаю, создаются 
новые по форме советы микро
районов, они даже средства 
для себя собираются сами за
рабатывать). общественные 
группы, неформальные движе
ния. демократически избранные 
советы трудовых коллективов, 
стачечные комитеты. Многие 
проблемы избиратели могут 
решить сами, необходимо им 
только организоваться.

И, конечно же, необходи
мо приблизить выборы в 
местные Советы. Выборы де
мократические— без окруж
ных собраний — бюрокра
тического сита для неугод
ных аппарату кандидатов. 
Трудящиеся должны выбрать 
местные Советы — депута
тов, которым они смогут до
верять!

Все-таки я убежден: если 
депутат СССР «утонет» в 
приеме избирателей, в реше
нии конкретных проблем, то 
он не выполнит свой глав
ный долг перед избирателя
ми — законодательное пере
устройство общества. Это, 
может быть, звучит даже же
стоко, и я понимаю, что это 
можно обыграть против ме
ня: не хочет, дескать, по
мочь всем нуждающимся! 
Но проблема-то в том. как, 
каким способом помочь? Де
сятилетиями депутаты что-то 
пробивали — мосты, больни
цы. дороги, магазины. Вы
ступали ходоками и просите
лями за отдельных граждан 
с их действительно чудовищ
но болезненными проблема
ми. Н к чему мы пришли? 
Проблем только прибави
лось!

Я убедительно прошу мо
их избирателей понять меня: 
главная задача народного 
депутата СССР — борьба за 
новые законы для всех гра
ждан. Ведь смысл бюрокра
тического государства: все 
зависит от воли конкретно
го чиновника, а он всегда 
ссылается на вышестоящее 
начальство, иногда может 
и помочь под хорошее на
строение. Поэтому и надо 
законодательно изменить 
всю систему государственно
го управления! Иначе я за 
пять лет смогу что-то сде
лать для трехсот, четырех
сот человек, а ведь в обла
сти — четыре миллиона. И 
нет людей без своих бед и 
проблем!

— Леонид Сергеевич! Но 
ведь есть еще и такая фор
ма работы, как депутатский 
запрос?

— Да, это так. Считаю, 
что темой запросов должны 
быть прежде всего вопросы 
общественной значимости, 
волнующие сотни людей. 
Например, недавно я отпра
вил депутатские запросы 
руководителям области Л. Ф. 
Бобыкину и В. М. Власову 
по вопросу возвращения ве
рующим собора Александра 
Невского. Убежден, что и 
другие молитвенные здания 
надо вернуть верующим. 
Они строились за их счет. 
То, что было незаконно ото
брано, надо вернуть! В од
ной из церквей сегодня, изг 
вините, общественный туа
лет. Что должны чувствовать 
те, кто в ней крестился, вен
чался, отпевал своих близ
ких? Это ли не вина мест
ной Советской власти! Счи
таю, что даже музей при
роды в храме — кощунство 
по отношению к верующим 
согражданам.

Или возьмем другую проб
лему. Сегодня многие ругают 
кооперативы. Но на виду у всех 
«спеиулятивы», что возле вок
залов и рынка. В Свердловске 
есть и тание кооперативы, как 
«Метиз», выпускающий уни
кальную производственную 
продукцию — жаропрочную 
конвейерную ленту^ Ее даже в 
Западной Европе так сделать 
не могут! «Метиз* может при
носить в бюджет области, го
рода валюту! И именно ему 
чинятся местными властями 
препятствия. Иногда возникает 
мысль; может быть, бюрократии 
выгодны спекулятивные ко
оперативы, чтобы скомпроме
тировать саму идею коопера
ции и одновременно переклю
чить справедливый гнев людей 
с себя на кооперативы? И ведь, 
похоже, аппарату это удает
ся. Все эти проблемы, в част
ности, и судьба ♦Метиза», тоже 
стали темой запроса в Совет 
Министров СССР.

Среди запросов, писем в 
редакции центральных газет 
— судьба популярного изда
ния «Вече», столкнувшегося 
с препонами сверху, судьба 
захоронений жертв репрес
сий (страшно ‘смотреть на 
фотографии сотен простре
ленных черепов...), судьба 
кинофестиваля неигрового 
кино в Свердловске. Фести
валь был событием в жизни 
свердловчан, он мог стать 
традицией, по. похоже, бое
вой накал документальных 
фильмов не устроил местные ■ 
власти, и вот уже информа
ция, которую срочно надо 
официально проверить путем 
депутатского запроса: Сверд
ловск (его руководство) от
казал организаторам фести
валя. и он пройдет в Воро
неже...

Беседы с гражданами на 
приеме, встречи с трудовы
ми коллективами, письма из
бирателей постоянно дают 
повод для депутатских зап
росов.

— Мы знаем, что вы доб
ровольно вышли из рядов 
КПСС. Ваше решение и се
годня вызывает споры, не
однозначные оценки. Но сре
ди тех, кто поверил вам, 
поддержал в избирательной 
кампании, много коммуни
стов. Поэтому не случаен и 
вопрос: каково ваше личное 
отношение к прошедшим 
недавно пленумам городско
го и областного комитетов 
партии?

— Именно потому, что из 
партии я ушел, отвечу крат

ко. На пленуме горкома про
звучала искренняя озабочен
ность у некоторых высту
павших о судьбе партии, о 
восстановлении ее авторите
та. Однако, я убежден, что 
партийные 1 работники высо
кого ранга уступают лишь в 
том, в чем нельзя не усту
пить! Почему, например, 
только после выборов, после 
Съезда народных депутатов 
горком пришел к мысли от- 
казаться-таки от услуг 
спецбольницы? Люди-то об 
этом говорили годами! При 
этом партийные работники, 
выборные партийные органы 
ведут себя крайне непосле
довательно. Если бы они бы
ли последовательны, то об
ластной комитет КПСС на 
своем пленуме согласился 
бы, в частности, с требова
нием коммунистов полутора
миллионного Свердловска о 
проведении внеочередной об
ластной партконференции, 
чрезвычайного съезда пар
тии. Из встреч с избирате
лями я знаю, что пленум об
кома не оправдал надежд и 
чаяний многих рядовых ком
мунистов. Будучи беспартий
ным, поддерживаю обраще
ние депутатов СССР — ком

мунистов, опубликованное в 
местной прессе. Жизнь пока
жет, каков потенциал пере
стройки, сохранившийся в 
КПСС.

Вообще, мне кажется, что 
судя по последним решени
ям ЦК ВЛКСМ, сегодня 
комсомол шагнул гораздо 
дальше по пути перестройки, 
чем партия.

— Леонид Сергеевич! Как 
складываются ваши отноше
ния с местной прессой?

— Я абсолютно убежден: 
демократия невозможна без 
свободы слова, без незави
симой печати. Это было и в 
моей предвыборной програм
ме. Под предлогом секрет
ности, охраняемой главли
том, бюрократия прячет мно
гое. даже преступления! По
чему только сегодня из пуб
ликации «Нового мира», мы 
узнаем о серьезных ава
риях на той же Белоярской 
АЭС? А что там сегодня де
лается? Положение в Черно
быле ведь тоже было «госу
дарственной тайной». И таких 
примеров — сотни. Почему 
то, что возможно в той же 
Венгрии, Польше. наших 
Прибалтийских республиках, 
нам, уральцам, запрещено.

Мы будем издавать неза
висимый. без предваритель
ной цензуры, бюллетень, и я 
надеюсь в этом на поддерж
ку и на защиту избирателей!

— Недавно с высокой 
трибуны вновь нам «напом
нили», что Свердловская об
ласть избрала своим депута
том на съезд «безработно
го». Как решился вопрос с 
вашим трудоустройством? 
Где вы сейчас работаете? 
Какова «стипендия» народ
ного депутата СССР?

— За деятельность во 
внерабочее время и в связи 
с расходами по работе депу
тата (одних телефонных раз
говоров с областью и теле
грамм набегает каждый ме
сяц не на один десяток руб
лей) депутату, не члену Вер
ховного Совета, положено 
200 рублей. Почему-то пока 
получать их можно только в 
Москве, а не переводом. Ин
тересный пример нашей бю
рократической неразберихи. 
Я знаю, что товарищи из 
общественного комитета со
действия депутату пытаются 
организовать сбор средств 
для общественных нужд, да
же счет в с.бербанке откры
ли, но пока это еще только 
в целом — проекты.

Избиратели по-разному вы
сказались о моей работе. Одни 
считают, что неразумно не ис
пользовать знания юриста, пе
дагога. Но ведь в депутатской 
деятельности эти знания мне 
очень помогают! Другие счита
ют, что только грузчик (или 
сторож, лифтер) может быть у 
нас полностью независим в 
своих взглядах и. главное, вы
сказываниях. По-моему, в чем- 
то правы и те, и другие.

Пока я работаю, как толь
ко появляется время, по- 
прежнему грузчиком, в ОС
НОВНОМ, на, фабрике «Урал- 
обувь». Конечно, первый 
день Лаже нз других цехов 
приходили взглянуть. Да и 
друзья по бригаде, отлич
нее, кстати, ребята, многие 
С очень .интересными судьба
ми. подшучивали. Думаю, 
люди привыкнут. Дальше—■ 
будет видно. Устраиваться 
сейчас на какую-то работу 
по специальности — это зна
чит серьезно и основательно 
входить в курс нового дела. 
Неизбежно пострадает депу
татская работа. Как говорит
ся, поживем — увидим.

— Физическую форму, 
Леонид Сергеевич, восста
новили?

— Да, первые дни мешки 
были гораздо тяжелее обыч
ного, после месячного-то си
дения на Съезде и других 
заседаниях. Думаю, это са
мая легкая из проблем, стоя
щих передо мной как народ
ным депутатом.

Л. ГРИГОРЧУК, 
представитель пресс- 

группы комитета 
содействия народному 

депутату.
Свердловск.

..,то ли мы делаем?
Мне давно хотелось об этом 

написать. Роль своеобразного 
«толчка» сыграла статья Але
ся Адамовича «Туча с гри
фом «секретно», напечатанная 
«Комсомольской правдой» 11 
мая. В совокупности со мно
гими другими публикациями 
такого рода статья заставляет 
задуматься над главной про
блемой нашего времени: как 
сохранить человека. А надо 
сохранить не только нынеш
нее, но и последующее поколе
ние советских людей, которое, 
конечно же, не будет жить 
при коммунизме, но хотя бы 
просто будет жить.

Как обеспечить физиче
скую, если хотите, физиоло
гическую безопасность каждо
го из нас в условиях усили
вающейся экологической без
защитности?

Мы привыкли говорить о 
тревожных ситуациях широ
кого экологического плана, о 
необратимых процессах унич
тожения природы. Байкал, 
Арал, многочисленные реки, 
озера... Как писал поэт, «все 
меньше окружающей приро
ды, все больше окружающей 
среды». Однако значительной 
частью населения все это вос
принимается отстраненно, по
тому что экологическая де
градация не связцвается на
прямую с состоянием здо
ровья людей.

А факты заставляют беспо
коиться именно за жизнь че
ловека, в том числе за собст
венное бытие, до последнего 
времени казавшееся столь 
безопасным. Очень быстро 
надругательство над природой 
бумерангом вернулось к чело
веку, вплотную подошло к его 
существованию. Как гром

В одном из отделов нашего 
завода висит портрет К. Е. Во
рошилова. Малоизвестный, не
привычный, какой-то новый, то
чнее, последний по времени 
исполнения — 1988 года. Здесь 
Климент Ефремович выглядит 
не легендарно-бодрым и ге- 
ройски-красивым, а хмурым и

обвинениями во «вредительст
ве», почти в стиле доносов
30—40-х годов...

Однако время не дворе уже 
иное. Появляются все новые и 
новые публикации в централь
ной печати — о негативной ро
ли Ворошилова. Вскоре и на 
заводе группа конструкторов

...МЫ НЕ ХОТИМ
ЗВАТЬСЯ
ВОРОШИЛОВЫМИ

усталым, хотя и относится изо
бражение к 30-м годам. Слов
но предчувствует здесь мар
шал, что все выплывет нару
жу, все обернется не таким, 
каким казалось при «муд
ром вожде всех народов», что 
правда окажется иной, страш
ной и беспощадной — по от
ношению к нему, Ворошилову.

Газета «Вечерний Сверд
ловск» летом прошлого года 
писала о переименовании на

шего завода. Точнее, снятия 
с него имени Ворошилова. 
Опираясь на воспоминания 
Л. Разгона в журнале 
«Юность» № 5, 1988 г., читатель 
В. Муртазин, подписавшийся 
«матросом запаса», советовал 
нам, заводчанам, не ждать ука
заний сверху, самим решить 
этот вопрос.

К тому и идет. Но, несмотря 
на ясность, идет медленно. 
Еще до письма «матроса запа
са», до публикации Л. Разго-на 
у нас на заводе уже начались 
разговоры на эту тему. Как же 
так, удивлялись мы, Ворошилов 
был противником моторизации 
армии, создания танковых кор
пусов, а наш завод, выпускав
ший во время войны танковые 
моторы, носит его имя! Совер
шенно несправедливо.

Между прочим, автор этих 
строк на себе почувствовал 
сопротивление определенных 
сил. В одной из бесед об ис
тории завода я обмолвился и 
о пересмотре отношения к Во
рошилову, следовсиельно, и о 
возможности переименования 
нашего завода. Немедленно в 
партком поступило письмо с 

средь бела дня, прозвучало 
известие о распространении 
эпидемии тиков среди детей 
башкирского города нефтехи
миков Салавата, о крайне на
пряженном положении дел оо 
здоровьем значительной части 
населения в двадцатикиломет- 
розой промышленной зоне Ас
траханского газоперерабаты
вающего завода. Сама зона 
стала по существу «мертвой» 
(если уже даже огурцы нс 
растут здесь), в ней просто 
нельзя жить. Вдруг мы узна
ем об аллергических заболева
ниях большой группы детей 
в Свердловске, живущих в 
центре города, вблизи завода 
медицинских препаратов. Я 
уже не говорю о тяжелейшей 
экологической ситуации во 
многих десятках уральских 
городов — Нижнем Тагиле, 
Уфе, Красноуральске, Перво
уральске...

В последнее время мы мно
го говорим о защите человека. 
О том, что его интересы нуж
но поставить в центр нашей 
социальной политики. О том, 
что на производстве к нему 
необходимо проявлять внима
ние. О том, что важно созда
вать условия для перехода 
человека от состояния соци
альной пассивности, в кото
ром пребывает сегодня зна
чительное большинство, к ак
тивным действиям каждого. 
О том, что человек должен 
ощутить себя необходимым, 
неповторимым,' незаменимым.

Отсюда очевидно, у нас не 
сильная и не целостная соци
альная политика, нужна по
литика, конкретная в своей 
индивидуальной направленно
сти. Назовем ее антропоцен-

опубликовала в многотиражке 
письмо: «Не хотим называться 
ворошиловцами». Заводские 
журналисты провели свое ис
следование. И выяснили, что 
никакой «просьбы трудящихся» 
о присвоении заводу имени Во
рошилова не было. Партком 
завода своим решением в 
1970 году постановил присво
ить имя — без обсуждения в 
коллективе.

Заводские журналисты выяс

нили: вопрос о снятии имени 
решает сам коллектив. Больше 
годе идет у нас обсуждение 
этого вопроса, который не 
только назрел, но, по-моему, 
уже перезрел. Особенно это 
стало ясно после известных 
Указов, связанных с именем 
А. Жданова.

А на заводе у нас все еще 
медлят, хотя впрямую как 
будто никто не возражает. На
конец, недавно СТК объедине
ния проголосовал за снятие с 
завода имени Ворошилова. 
Остался последний шаг: утвер
дить решение на конференции 
трудового коллектива. Но что- 
то тормозит, не дает свершить
ся этому последнему шагу. 
Или кто-то... На последней 
конференции небольшим пе
ревесом голосов решили отло
жить решение до следующей 
конференции. Чтобы еще не
множко подумать? Хочу при
звать наших заводчан: смелее 
товарищи! Надеюсь, последний 
раз подписываюсь полным 
именем завода.

Б, ВАЙСБЕРГ, инженер ПО 
«Турбом спорный завод им. 
К. Е. Ворошилова». ’ 

тристской, раз в фокусе дея
тельности государства и пар
тии должен находиться жи
вой, отдельный, конкретный 
человек со своими потребнос
тями и интересами. Но тогда 
возникает проблема определе
ния наших главных потреб
ностей, тем более, что их до
статочно много, а возможнос
ти общества сейчас крайне 
ограниченны. Сейчас дискути
руется вопрос: что делать в 
первую, что — во вторую, 
третью очередь? Каким обра
зом расставить приоритеты в 
осуществлении программ, на
правленных на удовлетворе
ние интересов человека? Не 
случайно возникла дискуссия 
на Съезде народных депута
тов. Народные депутаты пред
лагали сосредоточить усилия 
сначала на . решении одной 
проблемы (скажем, продоволь
ственной), затем переключить
ся на другую (построить до
статочно жилья), точно так же 
«навалившись» на нее всем 
миром, потом на третью (про
изводить необходимое коли
чество товаров народного по
требления и услуг)... В конце 
концов, было установлено, 
что первоочередными и, стало 
быть, приоритетными являют
ся все эти проблемы. Потреб
ности человека, лежащие на 
«поверхности» его жизни, тре
буют своего удовлетворейия в 
первую очередь.

Однако в состоянии ли мы 
сегодня развивать одновремен
но ряд приоритетных направ
лений? Опыт перестройки от
вечает на этот вопрос отрица
тельно. Смысл социальной по
литики состоит в том, чтобы 
сузить этот ряд до возможнос

ДЮ
...ПАМЯТЬ ЧТУТ ДЕЛАМИ

В Нижнем Тагиле с давних пор существует замечательная 
добрая традиция. Молодожены едут и идут прямо из ЗАГСа к 
памятнику Ленину и возлагают к его подножию цветы. Од
нако три года назад на площадке памятника сняли три чет
верти плиток размером 480>480 мм. Правда, в нонце прошлого 
лета кто-то положил плиток 200, из которых многие разбиты.

Панорама отвратительная. Спереди, справа и слева плитка 
снята. И, как на смех, оставлена сзади памятника. До сих 
пор власти города не могут найти 1500 — 2000 плиток, чтобы 
привести в нормальный вид площадь у памятника В. И. Ле
нину.

Уж коли не могут достать плиток, можно заасфальтировать 
или забетонировать. Я полагаю, что совершено кощунство 
над памятью Ленина. Ведь чуть ли не напротив находится 
горсовет, из окон которого прекрасно все видно — памятник 
находится как бы на возвышенности. Сзади расположен тор
говый техникум, к тому же как раз рядом — трамвайная 
остановка. Что думают молодожены, возлагая цветы к под
ножию памятника Ленину? Что думает трудовой народ, взи
рая на эту отвратительную панораму уже три года? А что же 
думают отцы города? Ведь этим и подобными с их стороны 
ритетИ’ 3 скорее ~ бездействием, они подрывают свой авто-

„ .. m А. ТРАВИН.Нижний Тагил.

...НУЖНЫ КОМПАКТ-КАССЕТЫ
Еще совсем недавно в каждом киоске были 

импортные компакт-кассеты. Теперь нигде нет 
и отечественных.

Проиграл, как всегда, покупатель, и в пер
вую очередь, — молодежь. Я понимаю, что 
страна испытывает трудности с валютой, но 
почему эта проблема должна решаться за 
наш счет? Отсутствие кассет в свободной про
даже вынуждает молодежь покупать их втри
дорога у спекулянтов. А где молодому чело
веку взять такие деньги? И он занимается 
фарцовкой, зачастую перепродавая те же кассеты.

Что я предлагаю? Насколько мне известно, 
правительством выделено дополнительно

10 .млрд, рублей на закупку товаров широкого 
потребления за рубежом. Считаю, что не менее 
трети от этой суммы необходимо истратить 
на закупку кассет.

Мне могут возразить, что есть более на
сущные нужды, которые должны быть удов- 
летворемы и первую очередь. Какие? Одежда? 
Обувь? Все это выпускается в огромных коли
чествах в нашей стране. Низкое качество этих 
товаров объясняется тем. что они оплачивают
ся предприятиям до того, как куплены поку
пателем. Стоит ввести оплату после реализа
ции покупателю — и проблема будет решена.

- Р. ХАНОВ.Свердловск.

...что нас грабят
Как известно, производство 

многих продуктов питания в 
нашей стране убыточно, на
пример, затраты на 1 кг сли
вочного масла составляют 
8 руб. 41 коп., а его средняя 
розничная цена — 3 руб. 38 
коп.

Вот интересно — откуда бе
рутся деньги для того, чтобы 
покрыть эту разницу? Ответ 
очень прост — у нас с вами. 
Как так? А вот судите сами: 
если бы мы масло продавали 
по его затратной стоимости— 
8 руб. 41 коп. за 1 кг, то, яс
ное дело, выручка за масло 
сильно бы подскочила, поя
вились бы дополнительные 
деньги, которые можно было 
бы пустить, например, на уве
личение пенсий. Тогда пен
сионеры Стали бы жить луч
ше, правда, за счет всех дру
гих потребителей масла.

Правительство на такую 
меру никогда не пойдет, так 
как всегда противно, если 
кто-то стал жить лучше за 
твой счет, и ситуация угро
жает, как сейчас модно гово
рить, непредсказуемыми со
циальными последствиями.

А ведь можно поступить и 
по-другому: всю дополни
тельную выручку разделить 
равномерно между всеми по
требителями масла. Тогда бы 
получилось, как говорится, 
баш на баш (или так на так, 
как говорят в Одессе). Вот 
только вопрос, как разделить? 
А очень просто: взять да и 
повысить все оклады, тариф
ные ставки, пенсии, стипен
дии и т. д. так, чтобы их го
довой прирост и составил бы 
как раз эту дополнительную 
выручку.

Тогда зарабатывали бы 
мы побольше, но и масло ста
ло подороже, стало быть, ни
кто не выигрывает и не про
игрывает. Я думаю, вам ста
ло ясно, откуда берутся день
ги на покрытие расходов на 
масло: если бы масло в мага
зинах было дороже — мы 
и зарабатывали бы побольше, 
стало быть, у нас и берут.

Правда, мы не внакладе, 
так как. зарабатывая мень
ше, мы и масло покупаем 
подешевле. Ведь за 1 кг надо 
бы платить 8 руб. 41 коп, а 

тей реального выполнения за
дач.

Кроме того, следует учиты
вать не только сегодняшние 
проблемы, которые достались 
нам в наследство от вчераш
него дня — теперь уже не 
только застойного, но и час
тично «перестроенного». Есть 
потребности человека, неудов
летворение которых сейчас 
может обострить ситуацию в 
ближайшей перспективе. Идет 
напряженная работа над пла
ном 13-й пятилетки. На что 
в первую очередь направить 
капиталовложения?

Я для себя отвечаю одно
значно: (читатель, конечно 
же, уже понял) — на решение 
комплекса проблем, связан
ных с сохранением, выжива
нием нынешнего и последую
щих поколений. А это—продо
вольственная, экологическая 
проблемы, охрана здоровья и 
медицинское обслуживание. 
Требуются гигантские мате
риальные затраты, в эти сфе
ры социальной политики нуж
на перекачка финансовых и 
иных средств. Откуда — не 
берусь советовать, ибо при 
продолжающей оставаться 
«тайной за семью замками» 
структурой бюджетных ассиг
нований это могут оказаться 
«советы постороннего», а нуж
ны компетентные правитель
ственные решения. Впрочем, 
два основных источника в по
следнее время называют все 
чаще и чаще: значительное 
сокращение средств на капи
тальное строительство путем 
замораживания многочислен
ных «долгостроев» и умень
шение военных расходов.

Ясно одно: если сегодня не 
предпринять героических уси
лий для решения проблемы 
выживания, можно довольно 
быстро приблизиться к ката
строфическому положению.

мы платим всего 3 руб. 38 
коп., значит, незримо с каж
дым килограммом масла мы 
’имеем дополнительно 5 руб. 
03 коп.

Хорошо, у нас в Свердлов
ске сливочное масло продают 
без талонов, а где его нет— 
ведь там жители не только не 
едят масла, но с каждым не- 
съеденным килограммом те
ряют 5 руб. 03 коп. — это 
каково? Все то же самое про
исходит и с говядиной, сви
ниной, бараниной. В связи с 
этим полтора года назад я 
написал и отправил в ЦК 
КПСС письмо. Вот оно:

Михаил Сергеевич!
По сообщениям нашей пе

чати, Центрального телеви
дения общеизвестно, что на
ши убытки по производству 
говядины, свинины, барани
ны (в дальнейшем—мясопро
дукты) составляют в масш
табе страны около 40 млрд, 
рублей в год, что при про
изводстве мясопродуктов в 
объеме 10 млн. тонн дает 
убыток госбюджету около 4 
рублей на 1 кг.

И в этом нет ничего пло
хого, если бы эти мясопро
дукты равномерно распреде
лялись между едоками на
шей страны, так как в этом 
случае убытки компенсиро
вались бы малыми государ
ственными розничными цена
ми на мясо. Тогда каждый 
из 200 млн. едоков получал 
бы свои 50 кг (100 млн. 
тонн: 200 млн. едоков), ас 
ними незримо и 50 кг X 4 
руб. — 200 рублей компенса
ции от убытков.

Фактически же потребле
ние мясопродуктов неравно
мерно. Моя семья, например, 
состоящая из 6 человек, еже
годно потребляет мясопро
дуктов:

на предприятиях общест
венного питания 50 г в день, 
за счет талонов на колбасу — 
400 г в месяц,

за счет талонов на све
жую говядину дважды в 
год к 1 мая и к 7 ноября — 
2 кг в год.

Итого получается на едока: 
0,050X24X12 + 12X0-4 4- 
2^25 кг в год. а на всю 
семью: 25X6 — 150 кг в год.

Возникнет ситуация, когда 
будут построены нужные 40— 
45 млн. квартир (чтобы каж
дой семье предоставить от
дельное жилье), произведены 
в необходимом количестве 
продукты питания и товары 
народного потребления, раз
вернется сфера услуг. Однако 
появится вопрос: кому все 
это?

Поскольку приостановить 
сползание к экологическому 
кризису не удается, необходи
мо резкое увели 1ение затрат 
на оздоровление (хотя бы) 
воздушного бассейна. Требу
ются принципиально новые 
подходы к определению про
порций расходуемых средств 
на предприятиях. Специалис
ты по экологии говорят о том, 
что уже сегодня от общей 
суммы затрат не менее 50 про
центов должны составлять те, 
что направляются на. природо
охранную деятельность. А на 
рубеже веков, возможно, по
надобится уже 70 процентов 
сумм тратить только на Аее. 
Лишь в этом случае мы мо
жем обезопасить жизнь чело
века и создать для него отно
сительно нормальные условия. 
Те же мизерные средства (за
частую не составляющие и 
одного процента), которые се
годня направляют на защиту 
окружающей среды предпри
ятия, создают иллюзию бур
ной деятельности^

Я за особую программу эко
логической защищенности че
ловека, которая стала бы важ
нейшей составной частью Ф- 
циальной политики, может 
быть, даже ее ядром. Той по
литики, нарушение человеко
любивых принципов которой 
считалось бы в обществе . пре
ступным.

Г. ЗБОРОВСКИЙ, 
профессор СИПИ, 

доктор философских наук.

что составляет незримый го
довой убыток в 600 рублей, 
поскольку остальные 150 кг, 
положенные нам, мы попро
сту не можем купить.

Если ваша семья, Михаил 
Сергеевич, допустим, также 
состоит из 6 человек, то, по
скольку вы — москвич и 
потребляете мясопродукты 
безо всяких норм, то, беря 
годовое потребление москви
ча (100 кг в год), получа
ется, что ваша семья за счет 
перепотребления мясопродук
тов (не 50 кг, а 100 кг) 
имеет незримо (600 кг—300 
кг X 4 руб.) дополни
тельно к своему семейно
му бюджету 1200 рублей, а 
за все то время, когда из 
свердловских магазинов ис
чезли мясопродукты, а Моск
ва стала образцовым комму
нистическим городом, то 
есть за последние 20 лет моя 
семья недобрала 12 тыс. руб
лей, а ваша семья, Михаил 
Сергеевич, задолжала 24 
тыс. рублей.

Если вы честный чело
век. в чем я не сомневаюсь, 
судя по вашим выступлени
ям, то попрошу вас разре
шить опубликовать мое пись
мо в нашей печати и откры
то ответить на вопрос — до 
каких пор сохранится дис
пропорция в распределении 
мясопродуктов и, извините 
за резкость, когда прекра
тится, наконец, этот откры
тый грабеж?

Письмо это ЦК КПСС по
лучено, но с тех пор, как го
ворится, ни ответа, ни приве
та, потому я и вынужден об
ратиться в местную печать. 
Конечно, не с тем, чтобы по
жаловаться на нерасторопные 
действия ЦК, но для того, 
чтобы уральцы, прочитав мои 
соображения, могли согла
ситься с ними или же — 
опровергнуть.

Постскриптум: все цифры 
взяты мной из статистиче
ских справочников и самой 
свежей периодики.

Е. ГОРОНКОВ 
кандидат технических 

наук, преподаватель' 
Свердловского 

архитектурного 
института
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—■...........  ■» ...... ... НА СМЕНУ!

По материалам 
специального 
выпуска 
журнала «Тайм»

«ДЕРЖАТЬСЯ
СТАРОГО КУРСА!»
Реальна ли оппозиция перестройке?
«Сегодня в нашем обще

стве происходит жестокая 
идеологическая борьба. В 
ней нет равнодушных, пото
му что направление развития 
перестройки отразится на 
судьбе наших детей и вну
ков». Так заявляет Нина 
\ндреева, которая, в евои 

51 год. еще год тому назад 
была обыкновенным препода
вателем химии в Ленинград
ском технологическом инсти
туте. Сегодня она одиозно 
знаменита — как символ 
оппозиции программе ре
форм Михаила Горбачева. 
Его оппоненты неорганизо- 
ваны, их критика выража
ется в разных формах, но 
тем не менее, они представ
ляют реальную угрозу его 
курсу.

Вызов Андреевой прозвучал 
в виде письма на страницах 
консервативной газеты «Со
ветская Россия», атакуя «лево
радикальный интеллектуаль
ный социализм», (очевидно 
имелись в виду ссылки на де
мократию, часто используе
мые журналом «Огонек» и еже
недельником «Московские ново
сти»). Она пишет, что основа 
всех дебатов сфокусирована 
на вопросе о руководящей ро
ли партии и рабочего класса в 
строительстве социализма и 
перестройке. «Интеллиген
ция. — утверждает она, — как 
сила враждебна социализму».

Резко сказано, и непохоже 
на речь пожилой женщины. 
«Советская Россия» предвари
ла ее письмо редакторским 
комментарием. Знаменательно, 
что публикация появилась в то 
время, когда Горбачева отбыл 
с визитом в Югославию. После 
рго возвращения «Правда» 
контратаковала, назвав письмо 
«попыткой скрыто переменить 
партийную политику».

Часть наиболее враждеб
ных Горбачеву критиков на
ходится именно в рядах тех, 
чья помощь нужна ему для 
осуществления перестройки 
на деле: это 18 миллионов 
«номенклатуры», или «пра
вящего класса». Зам. мини
стра финансов Азербайджа
на Эльдар Шахбазов гово
рит: «В первом ряду сопро
тивления перестройке те, кто 
потеряет в результате ее 
свои привилегии». Этого 
отличия не рекоменду
ется касаться. Когда «Прав
да» опубликовала пись
мо читателя о привилегиях 
номенклатуры, Егор Лигачев

выбранил газету, что она это 
себе позволила.

На более теоретическом 
уровне перестройка подвер
гается атакам со стороны 
консервативной интеллиген
ции, которая сочетает рус
скую ортодоксальность и то
ску по сталинской эпохе с 
ксенофобной ненавистью к 
«растленному западному 
влиянию» на советское об
щество. Такие писатели, как 
Юрий Бондарев и Василий 
Белов, атакуют процесс де
сталинизации за дискредита
цию того периода, когда, — 
если не считать тиранию 
Сталина, — Советский Союз 
стал мировой державой.

Основанное в 1979 году как 
культурная и историческая 
организация в Министерстве 
авиапромышленности «Па
мять», выросла в агрессив
ное социальное движение, 
соединяющее ревностный 
национализм со злобным ан
тисемитизмом. Если верить 
теоретикам «Памяти», дья
вольский альянс сионистов и 
масонов — причина всего 
мирового зла. Евреев, кото
рые я.кобы были организато
рами большевистской рево
люции, клеймят за просчеты 
б строительстве коммунизма.

«Важно запомнить, что Ве
ликая Октябрьская революция 
не была ни Великой, ни рево
люцией, — проповедует Дмит
рий Васильев, лидер и идео
лог «Памяти» — ее организо
вали евреи», Васильев пренеб
режительно отзывается о Гор
бачеве («У него нет ни ясного 
представления, что делать, ни 
настойчивости) и называет Ле
нина «безжалостным больше
виком».

Кое-кто считает, что несколь
ко тысяч членов «Памяти» — 
Свидетельство ее силы. Ленин
градский «отказник» Борис 
Кельман: «Память» не только 
покровительствуется. но и кон
тролируется «сверху».

Тем не менее, Горбачев 
ловко обходит критиков сво
его курса вне партийной 
иерархии. Но совершенно 
ясно, что пока он не добьет
ся всенародной поддержки 
курсу реформ — а пока не со
всем так — его попытка 
«встряхнуть старое дерево» 
может заглохнуть еще до по
явления новых побегов.

Джон ЭЛСОН.

Если бы компьютеру зада
ли задачу вычислить идеаль
ного президента США для 
сотрудничества с Михаилом 
Горбачевым, он был пощел
кал, поскрипел — и выдал 
бы модель, идентичную Джо
рджу Бушу. В качестве пред
ставителя США при ООН он 
получил представление о не- 
тр-адиционных путях между
народных контактов, где так 
силен Горбачев. Бывший ди
пломат в ..Китае, он получил 
представление о том, что та
кое коммунизм и его геопо
литика. Как бывший дирек
тор ЦРУ он способен понять, 
что в черный день советская 
разведывательная сеть и ра
кеты станут для Америки 
реальностью. В конце кон
цов, как вице-президент он 
имел дело с тремя Генераль
ными секретарями — хотя 
бы участвуя в их похоронах.

Отношения с СССР — ос
новной объект внимания 
Буша. Один из первых, 
подписанных им в качестве 
президента документов, был 
приказ специально созданной 
комиссии проанализировать 
историю советско-американ-

НУЖНО НОВОЕ МЫШЛЕНИЕ
Администрация Буша перед выбором
ских отношений и выработать 
политическую стратегию, за
глядывающую в XXI век. Это 
должно было стать ответом 
Горбачеву на его .новое 
мышление». Поскольку вызов 
прозвучал, обращение к ис
тории поможет Бушу отыс- 
скать курс, свободный от мо
рально устаревших мнений, 
которые могли бы поме
шать новой инициативе.

Отчасти сложность задачи 
заключается в том, что ад
министрация Буша стоит в 
глазах республиканцев на 
более «правых» позициях, бо
лее подозрительна к совет
ским инициативам, чем была 
администрация Рейгана. Не
которые члены новой прави
тельственной команды вроде 
бы 'имеют склонность гово
рить с интонациями потвер
же. Кое-кто из команды Бу
ша осмеивал Рейгана по по
воду прогулки по Красной

площади бок о бок с Горба
чевым в июне прошлого года 
и за то, что он в конце кон
цов провозгласил «Империю 
зла» делом прошлого.

Некоторые соратники Бу
ша определенно считают, что 
отказ СССР от ряда стерео
типов — целиком результат 
давления со стороны США 
на протяжении последних 40 
лет, так что никаких изме
нений во внешней политике 
США не должно быть и в 
дальнейшем. Сторонники та
кой аргументации просто-на
просто не видят (или не хотят 
видеть) суть советских ре
форм. Горбачев никогда не 
смотрит на США снизу вверх, 
говоря об ошибках в строи
тельстве социализма, он ад
ресует их сталинизму. Более 
того, он делает это так, что 
заслужил себе во всем мире 
репутацию гибкого и , смотря
щего далеко вперед политика, 
в то время как США могут

К ЧИТАТЕЛЮ:
Лет десять тому назад мне в руки попала книжка бывшего 

корреспондента газеты .Нью Йорк Таймс» Гедрика Смита 
«Русские» — страниц под тысячу с набившими уже 
оскомину маковками церквей и суровыми лицами в мили
цейских фуражках на обложке.

В СССР эта книга была сразу же объявлена клеветниче
ской — тем более читать ее было интересно. И неприятно.

Нет, в ней не было никакой «клеветы» на Советский 
Союз, В меру доброжелательно и сдержанно описывались 
реалии нашей повседневной жизни (вот названия некоторых 

глав — «Руководство: дачи и ЗИЛы», «Молодежь: рок без 
ролла»...), просто собранные воедино они производили 
гнетущее впечатление.

Впрочем, много лет пропаганда приучала нас к стереотипу 

произвести впечатление вя
лых и нерешительных.

Похоже, что администра
ция Буша стремится прини
зить значение самой лично
сти Горбачева, Но их опа
сения заходят слишком дале
ко, поскольку основные нап
равления внутренней и внеш
ней политики, СССР неизмен
ны — независимо от того, 
кто является Генеральным 
секретарем — и вряд ли име
ет смысл ждать каких-то бо- • 
лее выгодных условий, чем 
те, что сегодня предлагает 
Горбачев. Следует учесть хо
тя бы то, что его стремление 
слегка ослабить давление па 
советский спусковой крючок 
уже дает нам возможность 
еще раз подумать о смысле 
реализации наших самых до
рогостоящих военных проек
тов.

Администрации Буша не
обходимо выработать свою 
позицию. Будет стыдно, если 
она ограничится утверждени
ем старого американского 
подхода и банальной установ
кой: выжидать — кто же 
станет преемником Горбаче
ва.

Строуб ТОЛБОТТ.

«американца»: толстый капиталист с мешком денег, размахи
вающий бомбой. Ну, а для них (в массовом представлении) 
русский — обязательно бородатый комиссар с наганом и 
нагайкой.

Нам посчастливилось жить во время разрушения 
стереотипов. И мы обнаружили, что американцы — такие 

же люди, как и мы, а мы — такие же, как и они.
В апреле этого года крупнейший американский журнал 

«Тайм» вышел специальным выпуском «Новый СССР». Че
тыре месяца 11 репортеров и 4 фотографа работали в нашей 

стране.
Мы предлагаем вашему вниманию несколько статей из 

этого номера «Тайма». Не все авторы еще избавились от 
привычной шкалы оценок, но доброжелательность подхода — 
налицо. (За недостатком места некоторые статьи даны в 

небольшом сокращении). Итак — «Новая Россия» глазами 
бывшего «врага». М. ЗАЯКИН.

ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ 
К НЕУДАЧНИКАМ!
Могучая сила — советский бюрократ
После того, как СССР два года назад приглашающе поманил 

рукой отважных искателей сокровищ с Запада, сотни деловых 
представителей ринулись в Москву. Многие из них рассчитыва
ли завязать деловые отношения в области кулинарии и легкой 
промышленности, компьютеров и концертной деятельности. Но 
делать бизнес в Советском Союзе — более трудное дело, чем 
может представить себе капиталист. Дорога к перестроечному 
«горшку с золотом» усеяна бюрократическими ухабами.

«НЕ ОБРАЩАЙ ВНИМАНИЯ, И ОНИ ОТСТАНУТ»
Советские предприниматели очень необязательны. Рассказы

вает американский бизнесмен: Разговорим с русским партне
ром. Звонит телефон, он поднимает трубку и тут же кладет 
ее, не отвечая, обратно. И так неоднократно. Дозвониться не
возможно, а когда приезжаешь сам, тебе говорят: «Чего же 
вы зря ехали — нужно было позвонить!».

♦ МЫ ЗАЙМЕМСЯ ЭТИМ НЕПРЕМЕННО!»
Когда «Комбастион Инжениринг» заключило в 1387 году 

в Москве контракт на поставку нефтеоборудования, советские 
бюрократы предложили для штаб-квартиры компании старый 
особняк. Несколько месяцев бизнесменов уверяли: «Завтра же 
начнем ремонт!». Все это время 22 техника компании ютились 

в трех тесных гостиничных номерах.
«ХОТИТЕ РУБЛИ ПО ДЕШЕВКЕ?»

Пока СССР не сделал свою валюту конвертируемой, рубли, 
которые мы там зарабатываем, имеют несколько котировок. 
Иностранные компании не могут перевести рубли на домаш
ние банковские счета, поскольку курс их не соответствует 
истине. Хотя официально считается, что рубль равен 1,6 дол
лара США, на черном рынке рубль стоит десять центов, а то 
и меньше. Некоторые американские фирмы еще надеются, 

впрочем, получать свою долю за продукты совместного произ
водства в долларах, а не в рублях.

«У ВАС ЕСТЬ РАЗРЕШЕНИЕ НА КОПИРОВАЛЬНЫЕ 
РАБОТЫ?»

Иностранная фирма, желавшая установить копировальную 
машину, должна была получить разрешение и от Управления 
пожарной охраны. Когда эта же компания хотела заказать 
пишущие машинки с русским шрифтом, ей ответили: «Хорошо, 
мы включим вашу заявку в план будущего года».

«ЧТО ЗНАЧИТ ЭТО СЛОВО?»
Подписание контрактов — головоломная задача, посколь

ку нужно им.еть два идентичных документа на русском и 
английском. Проблема в том, что в русском языке нет мно
гих деловых терминов Запада. Майкл Бонсиньоре, президент 
«Ханиуэлл Интернейшнл» принимал такие предосторожности, 
подписывая контракт на поставку оборудования; «Мне пе
ревели наши английские документы на русский, а потом, кто- 
нибудь переводил их снова на английский, чтобы убедиться, 
что мы сказали именно то. что хотели сказать».

«ПУСТИТЕ, У МЕНЯ БОЛИТ ЖИВОТ!»
Стоимость помещений для размещения контор западных 

предпринимателей очень высока, около 400 000 долларов за 
одноместный оффис. По наблюдениям западного дипломата: 
«Цена благоустроенного помещения здесь, по нашим стан
дартам, 100 000 долларов. Но его очень трудно найти.

Некоторые фирмы сами завозят предметы первой необходи
мости: зубную пасту, мыло, фрукты, туалетную бумагу, све
жие овощи.

«УДОБСТВА — ЭТО НЕПЛОХО, НО ЗАЧЕМ ОНИ?»
Русские из сферы обслуживания не заинтересованы в по

вышении- уровня обслуживания. Это следствие постоянного 
дефицита во всем. Классический пример этого отношения: 
когда одному директору отеля задали вопрос, что' нужно 
сделать, чтобы у него стало больше посетителей, он удивлен
но спросил: «А что, разве в соседних отелях появились сво
бодные номера?..». Джэнис Кастро.

ТАМБОВ: ПЕРЕСТРОЙКА В ПРОВИНЦИИ
Джон Кохан и Юрий Щекочихин сравнивают свои впечатления

«все, что начинается в Моск
ве, доходит и сюда, пусть да
же чуть позже». Нам нужно 
было убедиться, ведь за вре
мя работы в этой стране я, 
как и мой коллега, составили 
мнение о «показухе» достаточ
но ясное, чтобы ее разгля
деть.

За неделю до нашего приез
да сюда водители двух трол
лейбусных маршрутов бастова
ли, протестуя против ужасного 
состояния дорог... Местная га
зета «Тамбовская правда» пер
вую полосу отвела совещанию 
в обкоме партии, посвященно
му жертвам сталинских реп
рессий... Прошли выборы ди
ректора завода... Мы записали 
в блокноты много больше: уч
реждение местного отделения 
«Мемориала», первую инфор
мацию — есть ли СПИД в Там
бове; слухи о рэкетирах и ко
операторах. Были там и слова 
обкомовского аппаратчика: 
«Мы отказались от спецпайка, 
чтобы не было разговоров о 
привилегиях перед другими».

Я копил эти факты, пыта
ясь понять то, о чем плохо 
знают в Москве: провинция 
пробудилась или еще спит? Ме
ня удивиж, чте общественная 
жизнь здесь бурлила ключом. 
Росли не только дома, росли 
новые люди! По сцене местно
го театра имени Луначарского 
ходила хорошо знакомая фигу
ра во френче, с трубкой и 
усами. Шел спектакль «Дети 
Арбата» по очень популярно
му роману.

Общественный обвинитель 
В. Кухмин рассказал нам, что 
уже выяснена судьба около 
ста жертв местных репрессий. 
Он, тем не менее, осуждал 
некоторых московских публи
цистов, которые, как он счита
ет, «показом только негатив
ных сторон нашей истории» 
создают о нас в США невер
ное впечатление. «Ведь мы те 
же самые люди, что были тог
да», — пояснял он, — «ведь не 
можем же мы взять поменять 
одну нацию на другую!».

Мы слушали разговор ше
сти «оппозиционеров» с пред
ставителем обкома партии. В 
их число были корреспондент 
«Тамбовской правды», профес
сор и преподаватель технику
ма:

— У нас нет разногласий с 
паотией, но есть кое с кем из 
городского руководства и обко
ма партии.

— Почему вы не обратились 
к нам?

— Вы все равно не помогли 
бы, вы только и знаете что 
втирать очки. Все равно бы не 
напечатали.

Мы не могли ничего понять, 
пока «оппозиционеры» не по- 
Е^азали нам несколько номеров 
своего «подпольного» издания 
«Содействие», где была ин
формация, которая не освеща
лась местной партийной газе
той: «то. о чем говорят тамбов
цы между собой, перекуривая 
на работе, в коридорах вузов 
или у себя на кухне», — по
яснялось в первом номере «Со
действия».

Чем больше я слушал, тем 
больше удивлялся, что такой 
разговор вообще велся. Можно 
ли было лет Ю или 5, или да

Через запотевшее окно по
езда Москва—Тамбов утреннее 
небо казалось серым и где-то 
на горизонте переходило в 
снежное поле. Мелькающие 
деревенские дома с резными 
наличниками, казалось, стояли 
неизменно уже сотни лет. «Ну, 
вот ты и приехал в Тамбов», — 
сказал мой московский друг, 
удивленный моим желанием 
съездить в такой обыкновен
ный и незнаменитый город, — 
«У нас о нем поговорка даже 
есть: «Тамбовский волк тебе 
товарищ».

Я расслышал иронию в его 
голосе. Решил в «глубинку» 
прокатиться? Ну что же, полю
бопытствуй, дошли до нее ре
формы Горбачева или нет. 
Представилось при слове «пе
рестройка»: увязший в грязи 
трактор, с каждым рывком все 
глубже уходящий в жирный 
тамбовский чернозем. Это бы
ла как бы картинка к расхоже
му московскому мнению, что 
из провинции ничего толкового 
не выходит.

Наше такси покатило от вок
зала, разбрызгивая грязь из 
выбоин асфальта. Пейзаж — 
типичный русский администра
тивный центр. Танк на пьеде
стале — памятник героизму 
местных жителей в Великой 
Отечественной войне, как в 
России называют Вторую миро
вую войну. Подъемный кран, 
замерший над строящимся но- 
вым зданием обкома партии, 
как раз наискосок от довольно 
безвкусной статуи Ленина, ука
зывающего рукой в будущее. 
Политические плакаты и лозун
ги того типа, каких уже почти 
не видно в Москве, — на забо
рах и крышах домов.

Когда я сказал матери, что 
еду в Тамбов с американцем, 
она обеспокоилась: «Ты с ума 
сошел? Подумай, куда ты его 
тащишь. Вы же утонете в грп- 
зи где-нибудь прямо на дороге. 
Там ведь и в магазинах-то ни
чего нет...» В ее голосе слы
шался страх уже при самом 
упоминании о» нио- ,.ан.,е -
не зря нас постоянно пытались 
убедить, что чуть ли не каж
дый «западник» — агент ЦРУ. 
Конечно, ее беспокоило и то, 
какое впечатление останется 
у «американца» от Тамбова, 
родины моих родителей.

Я не был в Уаарово (это 60 
километров от Тамбова) семь 
лет, хотя провел там раннее 
детство и постоянно приезжал 
на каникулы, и было интерс
он: как же изменилась жизнь 
в тех местах? Сейчас в Тамбо
ве уже 300000 жителей. Они 
строили Аома, стадионы и 
школы? Но они делали это и 
раньше. Новые призывы были 
на плакатах? Но они время от 
времени менялись и раньше.

Во время обеда в гостинице 
Александр Кузнецов, зам. зав. 
идеологическим отделом обко
ма КПСС, объяснял нам, что 

же 3 года тому назад хотя бы 
представить, что кто-то вообще 
с ними захотел бы встретиться 
для подобной беседы? Разве 
что уполномоченный КГБ?

После их ухода Кузнецов 
спросил Джона: Вот ответь — 
что сделал бы твой нанима
тель, если бы ты днем делал 
свою газету, а вечером работал 
бы на него?». Джон ответил, 
что сначала бы предупредили, 
а потом — уволили.

— Вот тан. А эти ребята из 
нашей же, обкомовской, газеты 
возмущаются, потому что полу
чили по выговору.

Я заметил, что лучше было 
бы напечатать в «Тамбовской 
правде» некоторые их ма
териалы.

Кузнецов пожал плечами: 
«Не знаю... Сами учимся, как 
вести себя в подобной ситуа
ции*.

С зарождающимся миром 
советских предпринимателей 
мы познакомились на примере 
кооператива «Колесо» в Ле
нинском районе города Мичу
ринска (40 км от Тамбова). 
Еще недавно это был завод по 
производству запчастей для 
легковых автомобилей. В 1986 
году, когда на нем была рас
крыта большая группа расхити
телей, завод был банкротом, 
сегодня рабочие ваяли его в 
аренду. 130 членов кооперати
ва в среднем получают по 
625 рублей в месяц (примерно 
в 2,5 раза больше обычного), и 
никого не нужно подгонять или 
указывать, что нужно делать. 
Продукция начала пользовать
ся спросом.

Даже сам обед на заводе 
был знаком новых отношений: 
никаких «специальных» каби
нетов и блюд: все вместе — 
директер, рабочий, уборщи
ца.

Это не было демонстрацией 
для нас со стороны заводского 
начальства — было ясно, что 
ясе идет как обычно. Может 
быть, для Джона это не было 
удивительно, но для меня стало 
ясно, что изменились сами за
коны общения внутри коллек
тива. Сталин начал практику 
привилегий для «вождей»: 
спецпаек, дачи, отгороженные 
заборами от «простых» смерт
ных, шикарные квартиры в 
высотных домах. Брежнев усу
губил ситуацию. По всей стра
не настроили «охотничьих» и 
«рыбацких» дорлинов, уставлен
ных дорогой мебелью, с ши
карными коврами, в которых 
нога утопала чуть ли не по 
колено. Неравенство в «обще
стве равных» углубляло раз
рыв руководства с народом.

Покидая завод, я понял, по
чему заводское начальство не 
считало больше нужным созда
вать какие-то отдельные удоб
ства лично и для себя: они от
вечали за свое предприятие 
вместе с рабочими, считали 
каждую копейку.

Красные помидоры и мари
нованные яблоки, мед в бан
ках, домашнее масло, головки, 
свежего сыра, свиные и го
вяжьи туши, подвешенные на 
крючьях... Воскресный базар в 
Тамбове явно не соответство
вал московским слухам, что в 
провинции нечего есть. Выбор 

был богаче, чем не столичных 
рынках.

Конечно, не каждый может 
позволить себе купить копче
ные сосиски по 8.30 за килог
рамм или отдать 10 рублей за 
килограмм помидоров в конце 
зимы, но если альтернатива 
этим ценам — неаппетитные 
синие цыплята, помятые ово
щи, фрукты и рыбные консер
вы, которые лежат в государ
ственных магазинах — задума
ешься...

О «продовольственных де
лах» мы говорили со студента
ми мичуринского сельхозин
ститута. У будущих агрономов 
было свое мнение по этой про
блеме.

— «Отношение к аренде зем
ли целиком зависит от того, на 
сколько лет ее разрешат арен
довать. Нужен закон, чтобы ни
кто не вмешивался».

— «Крестьяне — уже не 
класс. Мы разучились работать 
на земле».

— «Мы далеко ушли вперед 
в кибернетике и космических 
делах, а комбайны никуда не 
годятся».

— «Мясо лроизводим здесь 
и везем в Москву, чтобы сде
лать колбасу. А потом за ней 
туда же и едем».

л Парадоксы провинциальной 
жизни вызвали к жизни много 
анекдотов и загадок. Вот одна 
из них: длинный, зеленый, 
пахнет колбасой. Что это та
кое? — Это поезд из Москвы.

Уварове, нуда мы отправи
лись потом, стало городом в 
50000 жителей. Оказалось, что 
вторым секретарем горкома 
партии работает Владимир Се- 
люгин, мой друг детства. Ка
ким образом он из ниженера- 
агротехника стал вдруг пар
тийным работником? Когда-то, 
уезжая на учебу, он говорил: 
«Хватит сидеть в глуши, надо 
повидать мир». Очевидно, 
«корни» перетянули — ведь Се- 
люгин здесь родился и вырос.

Еще я узнал, к великому 
моему удивлению, что дирек
тором уваровской химфабрики 
выбрали Владимира Ражева, 
которого несколько лет назад 
сняли с этой должности из-за 
того, что он не очень ладил с 
местным начальством! «Гор
ком партии был против его 
кандидатуры», —- пояснил пер
вый секретарь горкома, — 
«была другая кандидатура, но 
рабочие выбрали Ражева».

Было забавно видеть за од
ним столом подкалывающих 
друг друга Карпова и Ражева. 
И уж, само собой разумеется, 
что несколько лет назад Ражее 
не мог и думать стать директо
ром против воли горкома. Но 
еще труднее было вообразить, 
что трудовые коллективы сами 
будут выбирать себе кого б:-1 
то ни было!

Я сидел, как мальчик в шап
ке-невидимке из старой рус
ской сказки, и слушал их пе
репалку. Но не так производил 
впечатление поток аргументов, 
как факт, что ничего не скры-

вали при этом от меня, амери
канца. Всегда ли советские 
официальные лица так открыто 
высказывали свое мнение, или 
это было отражением «плюра
лизма» — явления, которое во
шло в жизнь страны не только 
заимствованием слова?

Это было новое поколение 
30—40-летних, еще незаметное 
в столице; молодые «горбачев- 
иы» из провинции, пережившие 
брежневское правление, скры
вая свои идеалы.

«Самый большой тормоз 
для перестройки—даже не ап
паратчики», — сказал после 
Карпов, —«а сам народ. Он как 
будто до сих пор не понял, что 
сейчас все зависит от него са
мого. и ждет, когда мы прине
сем им демократию на таре
лочке».

Вечером того же дня мы шли 
мимо продуктового магазина. 
На прилавках было пусто. Ни
чего, кроме дешевых консер
вов и коробок лапши. Я пошу
тил: «Магазин пустой, зато оче
редей нет». — «Рабочие отова
риваются по заказам, ну, да 
что тебе-то объяснять? Зато у 
этих», — Карпов кивнул в сто
рону продавщицы в белом ха
лате, — «думаю, все в поряд
ке»...

Он сказал это, не беспоко
ясь, что Джон услышит, как 
партийный функционер откры
то признает наличие местной 
торговой мафии В конце кон
цов, знал, что только он за все 
в ответе перед жителями горо
да. Он не закрывал глаза на 
положение вёщей, но и не бо
ялся. Он не видел смысла 
скрывать что-либо. Нс то вре
мя — сейчас можно говорить 
правду.

Но отжившие стереотипы не 
так-то просто отбросить. Оги
бая очередь женщин, толпя
щихся за желтыми резиновы
ми сапогами, я увидел в вит
рине книжного магазина пач
ку брошюр: серия «Империа
лизм: События. Факты. Доку
менты». Но там же и отступ
ление от догм. В таком же ма
газине в Уварово я неожидан
но наткнулся на автобиогра
фию Джорджа Буша «Глядя в 
будущее» на русском языке. 
Продавец сказал, что 28 экзем
пляров уже продано.

На другой день, когда мы 
уезжали из городка, новые зна
комые проводили нас до окра
ины. Падал снег, и в свете фар 
больше ничего не было видно. 
Из «бардачка» достали та
релку с едой, появилась бутыл
ка водки. Ситуация требовала 
шутливого тоста.

«Инспекторская команда 
Москвы закончила работу», — 
сказал я, — «мы много всего 
увидели, и много говорили о 

. перестройке. Обещаем вер
нуться и проверить, что вы сде
лали из того, что запланирова
ли...». Кто-то попросил гово
рить покороче: в конце-концоз 
у нас был один стакан на всех, 
час поздний, и всем хотелось 
выпить «на посошок». Этот 
тост в России поднимают пе
ред тем, как берут посох, дт- 
правляясь в дорогу. Только 
один посох на весь путь, ка
ким бы долгим и суровым он 
ми был.

«РЕАБИЛИТАЦИЯ СЕКСА»
На значке* который я ку

пил в Измайлово недавно, 
традиционное для СССР ут
верждение: «В Советском
Союзе секса нет!» Что бы об 
этом ни говорили — эти слова 
недалеки от истины.

Советский Союз не был 
страной пуритан, но практи
чески игнорировал вопросы, 
связанные с сексуальными 
отношениями. Типичная со
ветская женщина в среднем 
к 50 годам делает девять 
абортов — не из любви к 
свободе, но потому, что эта 
процедура практически неиз
бежна из-ва неумения или 
невозможности предохранить
ся от беременности.

Игорь Кон, основатель шко
лы советской социологии и 
ведущий — если не единст
венный — сексолог, свиде
тельствует: «Если вы хотите 
представить себе атмосферу 
в отношениях полов в нашей 
стране, представьте мир до 
Кинси, или даже еще до по
явления Фрейда».

Но сам факт появления 
значка ужб говорит, что на
чались перемены. Во многих 
городах проводятся конкурсы 
красоты. В прошлом году по 
телевидению начали говорить 
о проблемах пола, в фильмах 
появились похожие на секс 
сцены. В декабре прошла в 
Москве плп»вя «чгтиякя эро

тического искусства, кусочек 
которой показали в ночной 
телепрограмме. Некоторые 
уголки столицы даже напом
нили Таймс-сквер: в ДК 
трамва??щиков в марте не
сколько раз был показан спек
такль, включавший стриптиз 
и имитацию акта.

, Журналы «Советское фото» 
и «Огонек» публикуют сним
ки обнаженной натуры. Кни
гу Кона «Введение в сексоло
гию» в этом году стало воз
можным купить — больше, 
чем через десять лет после 
того, как она вышла на За
паде. Отпечатано полмиллио
на экземпляров. Бестселлер 
книжных магазинов — руко
водство «Советы молодым 
супругам».

Открытие прежде запрет
ной темы — не просто фено
мен органов массовой инфор
мации. Московская город
ская консультация по воп
росам семьи и брака открыла 
двери для всех желающих, 
предлагая свои советы. «Ас
социация семьи и здоровья» 
— добровольная организация 
— подала заявку о вступле
нии в члены «Интернацио
нального комитета планируе- 
мой рождаемости».

Сексуальное воспитание, 
попытки ввести которое в не
которых школах были еще в 
шоп гопу, сейчас составная 

часть курса «Брак и семей
ная жизнь», читаемого во 
всех вузах страны.

Однако, как и многие ас
пекты гласности, реальная 
реформа отношения руковод
ства страны , к этому вопросу 
следует прежде всего за из
менением самой доктрины. 
Три года назад, когда поло
вое воспитание начали робко 
преподавать в школах, не 
было учителей, которые мог
ли бы вести занятия. Обычно 
это подавалось на примерах 
из ботаники или животного 
мира. Если же речь шла о 
людях, то настолько абст- 
рактно, общими словами, что 
можно сказать —- самого 
предмета, как правило, вооб
ще не касались. Но даже эти 
робкие попытки вызывали ак
тивное противодействие. Как 
и у нас в США, самая кон
сервативная часть общества 
закричала о «растлении мо
лодежи».

Гомосексуализм до сих пор 
считается не болезнью, а 
уголовным преступлением, и 
даже за одну попытку сле
дует наказание до трех лет 
заключения. Если же. у не
счастного обнаруживается ви
рус СПИД, наказание может 
быть до 6 лет.

Тем не менее, Йон счита
ет, что кое-что меняется, тем 
более, что подростки взросле
ют раньше и узнают больше, 
женщины начинают воспри
нимать сексуальные отноше
ния естественно, а не как 
что-то постыдное и необяза
тельное. В то же время дал 
трещину мужской авторита
ризм.

Кон, который сейчас рабо
тает в Институте этнографии, 
надеется исполь'зовать свой 
новый ст.атус члена Акаде
мии педагогических наук 
для расширения пропаганды 
полового воспитания в стра
не.

По его предложению но
вый еженедельник «Семья» 
начал публиковать главы из 
«запрещенного» французско
го учебника в картинках для 
детей «Сексуальная жизнь». 
Несколько публикаций этого 
года включали выдержки из 
Фрейда. «Читатели были 
просто ошарашены», — го- 
ворит Кон, — «они думали, 
что это какая-то новейшая 
литература». Я думаю, что 
мой значок, пусть и не очень 
скоро, станет забавным рари
тетом перестройки.

Майкл Д. ЛЕЙМОНИК.

НА СНИМКЕ: Евгения Ни
колаева — одна из пяти пре
тенденток на звание «Мос
ковская красавица-89».

Фото П. ЕГОРОВА к 
Л. МАКАРОВА.

Фотохроника ТАСС.
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НА СМЕНУ!

3 КОНЦЕ февраля ны
нешнего года было на

конец-то принято так 
до^го ожидаемое нами, чи

тателями, решение возвра
тить из спецфондов на полки 
библиотек все изданные в на
шей стране' Книги писателей, 
которые в 60—70-е годы 
выехали за ’ рубеж: В. Аксе
нова, В. Войновича, Г. Влади- 
-мова... -Есть-в этом списке и 
имя, бывшее до сих пор под 
запретом, — Александр Сол
женицын...

Мое поколение узнало это 
имя в пору хрущевской отте
пели. Ноябрьский номер «Но
вого мира» за 1962 год. Как 
взрыв было воспринято нами 
появление повести неизвестно
го писателя Солженицына 
«Один день Ивана Денисовича». 
Это было первое открытие «ла
герной темы» в нашей лите
ратуре. Глазами заключенного 
мы увидели ужасающий мир 
за колючей .проволокой... Вско
ре же эта повесть вышла в из
дательстве «Советский писа
тель» и в «Роман-газете». За
тем изредка стали появлять
ся его рассказы. Особенно 
всех нас, помнится, потряс его 
рассказ о судьбе простой де
ревенской женщины «Матре
нин двор». Мы все запомнили: 
«Не стоит село без праведни
ка».

Среди кумиров наших тог
дашнего времени — поэтов 
Евтушенко, Вознесенского, 
Рождественского — появился 
еще. один—большой писатель и 
мужественный человек — 
Александр Солженицын, в 
прошлом рязанский учитель, 
советский офицер, участник 
Великой Отечественной войны, 
ставший узником сталинских 
лагерей за то, что усомнился 
в гениальности «великого стра
тега и полководца».

Я помню, как все мы радова
лись, что «О,дин день...» вы
двигается на соискание Ленин
ской премии. Увы, премии он 
не получил... Короткий период 
оттепели закончился, наступило 
брежневское безвременье, ког
да такие писатели, кан Солже
ницын, стали неуместными, да
же опасными.

До нас, читателей, доходили 
слухи, что А, Твардовский бо
рется за Солженицына, пытает
ся напечатать в «Новом мире» 
его «Раковый корпус». Но это 
произведение мы уже прочесть 
не смогли. И. поскольку мы 
жили в провинции, до нас 
лишь изредка глухо доносились 
сведения, что Солженицын не 
молчит, что на встречах с чи
тателями (они еще были ему 
разрешены) страстно обличает 
существующий тоталитарный 
режим, обращается с воззва
ниями к писателям, интелли
генции.

К сожалению, лишь сей
час, спустя 15 лет, мы мо
жем познакомиться с его 
страстными, бескомпромис
сными выступлениями того 
времени: журнал «Век XX и 
мир», 1989, № 2 опублико
вал его обращение «Жить не 
по. лжи!».. Это обращение 
Александра Солженицына к 
интеллигенции, к молодежи, 
кр всем соотечественникам 
было написано 12 февраля 
1.974 года, незадолго до его 
ареста и высылки из страны.

Вспоминает в послесловии 
к этому обращению литера
тор Игорь Виноградов: «...по
сле позорной.этой акции оно 
стало передаваться из рук 
в руки десятками, сотнями и 
тысячами самиздатовских 
экземпляров». Можно лишь 
горько сожалеть о том, что 
слово Солженицына не могло 
быть услышано в те годы 
всем народом. Но давайте 
вчитаемся в него сейчас и 
поймем, что и сегодня оно 
сохраняет весь свой нравст
венный смысл, что очищение 
и освобождение общественно
го организма из-под власти 
зла и насилия может и долж
но начинаться лишь с на
шего собственного очищения 
и освобождения, с нашей твер
дой решимости ни в чем и

Перед грозой.

Читали ль вы?

Ведущая рубрики — заведующая отделом ЦГБ им. Герцена Людмила ГЛИНСКИХ

«ЖИТЬ НЕ ПО ЛЖИ!»
К советским читателям возвращаются книги Александра Солженицына

никогда не поддерживать 
ложь и насилие, самим, соб
ственной волей, сознательно 
«жить не по лжи!». И не про 
некоторых ли из нас эти горь
кие его слова:

«...Уже до донышка доходит, 
уже всеобщая духовная гибель 
насунулась на всех нас, и 
физическая вот-вот запылает и 
сожжет и нас, и наших де
тей, — а мы по-прежнему все 
улыбаемся трусливо и лепе
чем косноязычно: «А чем же мы 
помешаем? У нас нет сил». Мы 
так безнадежно расчеловечи- 
лись, что за сегодняшнюю 
скромную кормушку отдадим 
все принципы, душу свою... — 
только бы не расстроить свое
го утлого существования. Не 
осталось у нас ни твердости, 
ни гордости, ни сердечного 
жара... Мы даже всеобщей 
атомной смерти не боимся — 
мы только боимся шагов граж
данского мужества!».

ЕЩЕ ОДНО свидетельст
во гражданского муже
ства Солженицына — 

его письмо IV Всесоюзному 
съезду Союза писателей (вме
сто выступления) приводит 
Виктор Конецкий в своем по
вествовании «Париж без праз
дника» («Нева», 1989, № 1). 
Письмо это было размножено 
Солженицыным на машинке 
и послано им (кроме съезда) 
в адрес многих советских пи
сателей. Вызвало оно тогда 
огромный общественный ре
зонанс, ибо было перепол
нено болью и тревогой за бу
дущее нашей литературы, 
протестовало против цензур
ного произвола в ней:

«Литература не может раз
виваться в категориях «про
пустят -• не пропустят», «об 
этом можно — об этом нель
зя». Литература. которая не 
есть воздух современного ей 
общества, которая не смеет пе
редать обществу свою боль и 
тревогу, в нужную пору пре
дупредить о грозящих нрав
ственных и социальных опас
ностях, — не заслуживает до
верия у собственного народа, 
и тиражи ее идут не в чтение, 
а в утильсырье».

Удивительно пророчески 
звучит концовка этого письма.

«Никому не перегородить пу
тей правды, и за движение ее 
готов принять и смерть. Но, 
может быть, многие уроки на
учат нас, наконец, не останав
ливать пера писателя при 
жизни? Это еще ни разу не ук
расило нашей истории».

Увы, в то время это был 
глас вопиющего в пустыне... 
После этого письма началась 
открытая травля писателя, ко
торая еще более усугубилась с 
выходом в 1973 году на Запа
де первого тома «Архипелаг 
Гулаг». (С образчиками этой 
♦литературной проработки» 
гы можете познакомиться 
в подборке журнала «Огонек», 
1989, № 23). А затем келейно 
А. И. Солженицын был ис
ключен из СП СССР. Февраль 
1974 года. Еще одна позорная 
дата в истории нашей культу
ры. Правительство, бессильное 
сделать что-либо с этим те
перь уже всемирно известным 
писателем, лишает его совет
ского гражданства и насиль
ственно высылает Солженицы
на за рубеж.

Я помню, как все мы тяже
ло переживали это известие. 
Для меня, как, библиографа, 
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оно усугубилось еще и тем, 
что все библиотеки получили 
приказ: изъять из каталогов 
и картотек все карточки ,на 
произведения Солженицына, а 
все его книги и журнальные 
публикации уничтожить. В 
компетенцию библиографов 
входило, к счастью, лишь 
изъятие карточек. Теперь 
уже можно признаться, что 
у нас тогда рука не подня
лась сделать это. Карточки 
мы, конечно, изъяли, но 
спрятали их до «лучших 
времен». (Верили, .значит, 
что они все-таки наступят!). 
И вот теперь в нашей кар
тотеке за разделителем 
«А. И. Солженицын» встали 
вновь все эти карточки, по 
которым мы можем просле
дить историю трагической 
литературной судьбы этого 
писателя.

А далее наступил период, 
когда мы по «голосам отту
да» слушали , отрывки из 
«Архипелага» и систематиче
скую ругань по адресу анти
советских высказываний Сол
женицына за рубежом, кото
рыми нас усиленно пичкали 
наши «голоса» — средства 
массовой информации. При
ходилось верить им на слово, 
ибо ничего из его выступле
ний у нас не печаталось, да 
и до сих пор не напечатано. 
И все-таки, я уверена, в сер
дце каждого из нас гнезди
лась боль: как же так, не
ужели Он мог такое говорить 
про нас?! Что касается меня, 
то состояние это сохраняется 
и до сих пор, поэтому для 
меня, пока я не прочту все 
написанное Солженицыным 
(надеюсь, что я еще доживу 
до этого времени!), он остает
ся автором произведений, 
глубоко потрясших меня в 
юности и оказавших огром
ное нравственное влияние на 
все наше поколение.

Как высшую справедли
вость мы восприняли при
своение Солженицыну Нобе
левской премии (какая горь
кая ирония судьбы: лишь 
двое из оставшихся в живых 
советских писателей имеют 
эту высокую награду — и 
оба живут за пределами на
шей страны!).

В 7-м номере «Нового ми
ра» печатается Нобелевская 
лекция Солженицына, основ
ная мысль которой, по-види- 
мому, сформулирована в рус
ской пословице, которую ав
тор приводит в заключение: 
«Одно слово правды весь 
мир перетянет».

Кстати, А. И. Солженицын 
является обладателем ещё 
одной почетной премии — 
«Золотое клише» Союза 
итальянских журналистов. 
Она была вручена ему в мае 
1974 года. Журнал «Родник» 
(Латвия), 1989, № 3 печатает 
речь Солженицына при вру
чении ему этой премии, в 
которой проходит сквозная 
мысль о нравственности че
ловека, о нравственности об
щества, в котором он живет.

Фото В. ЯКУБОВА.

весел
Август с полным основанием 

можно назвать месяцем боль
шого гребного спорта. После 
первенства СССР по гребле на 
морских ялах среди юношей 
эстафету приняли гребцы на 
народных лодках — представи
тели профсоюзов в течение 
двух дней разыграли чемпион
ские титулы.

На шлюпке-одиночке среди 
юношей и девушек победили 
гребцы Каменска-У ра льского 
(коллектив физкультуры
«Румб») Р. Моротский и О. Се 
мянникова. а среди женщин и 
мужчин лидировали свердлов
чане Л. Никонова (УЭТМ) и 
С. Салтанов (УРКЗ). Успеха до 
бились и гребцы с завода

4» коньки
€тарт сезона

На льду Ленинградского 
спортивно-концертного комп
лекса имени В. И. Ленина за- 
веошились Всесоюзные летние 
соревнования среди Межведом
ственных центров олимпийской 
подготовки по конькобежному 
спорту.

На этих состязаниях. от 
крывших новый спортивный 
сезон 1989—1990. уверенно вы 
ступили свердловчане. Среди 
юношей старшего возраста ус
пеха добился Д. Красовский, 
ставший бронзовым призером 
на дистанции 500 метров (ре 
зvльтaт 41.1 сек.) и серебря
ным на 5000 метров (7.34,6).

У юниоров в спринте не бы 
.пр равных прошлогоднему чем 
пиону мира А. Ануфриенко 
(39,5 сек), а на стайерской дис
танции 5000 метров второе ме
сто занял В. Мелкомуков 
(7.30,8).

В командных гонках на 10000 
метров сильнейшим стало трио 
сборной ВДФСО профсоюзов, 
в которой выступали предста
вители нашей области 
А. Ануфриенко, В Мелкомуков 
и Е. Крутиков Результат побе
дителей — 15.22,2.

И ВОТ, наконец, год 
1988. «Табу» с имени 
Солженицына сняла 

смелая статья Елены Чуков
ской «Вернуть Солженицыну 
гражданство СССР» («Книж
ное обозрение», № 32 — 
1988), в которой она первая 
рассказала о всех перипетиях, 
предшествовавших высылке 
Солженицына за рубеж.

Солженицын не вполне 
добровольно пошел на вы
пуск за границей своего за
ветного произведения, о ко
тором знали лишь близкие 
ему люди. В августе 1973 у 
него был конфискован один 
из первоначальных вариан
тов книги, а затем при не
выясненных обстоятельствах 
погибла его машинистка 
Е. Д. Воронянская. Публика
ция «Архипелага» на Западе 
была ответом Солженицына 
на эти кощунственные ак
ции. тем более, что и до это
го архив его подвергался на
сильственной конфискации 
(был изъят его роман «В 
круге первом», стихи, пьесы, 
написанные в лагере).

Всю советскую обществен
ность всколыхнул призыв 
Е. Чуковской, которым она 
закончила свою статью:

«Пора прекратить распрю с 
замечательным сыном России, 
офицером Советской Армии, 
кавалером боевых орденов, уз
ником сталинских лагерей, ря
занским учителем, всемирно 
знаменитым русским писате
лем Александром Солженицы
ным и задуматься над приме
ром его поучительной жизни 
и над его книгами».

Тысячи писем-откликов на 
эту статью получила редак
ция «Книжного обозрения», 
часть из них была опублико
вана в 33-м и 36-м номерах 
за 1988 год. И это было 
огромной радостью для всех 
нас, ибо мы убедились в том, 
какому множеству людей 
(откликнулась ведь не толь
ко интеллигенция, но и ра
бочие, и колхозники) ’нужен 
писатель Солженицын, ибо, 
как справедливо заметил в 
своей статье («КО», № 32,
1989) Ст. Лесневский, «нель
зя в наше время жить и не 
знать, что думает — о на
шем времени, о России, о ми
ре, о пережитом народами — 
писатель такого масштаба, 
как Александр Солженицын».

Именно со статьи Е. Чу
ковской процесс возвращения 
к нам Солженицына пошел 
безостановочно. И вот мы с 
вами уже можем прочесть и 
один из самых сильных его 
рассказов «Матренин двор» 
(«Огонек», №№ 23—24,
1989), рассказ «Правая кисть» 
(«КО», № 32, 1989), который 
был написан им в 1960 году, 
предложен многим журна
лам, он был отвергнут ими и 
ходил в «самиздате». В ос
нову этого рассказа положен 
истинный случай, происшед
ший с автором, когда он ле
жал в раковом диспансере 
в Ташкенте.

ф ГРЕБЛЯ

Бурлит вода
от взмахов

С 8-го номера «Нового ми
рз» начнется публикация 
глав из «Архипелага Гулаг», 
а полностью этот роман вый
дет в конце 1989 года в из
дательстве «Советский пи
сатель». Одновременно это 
же издательство’ готовится 
выпустить избранные сочи
нения Солженицына в семи 
томах, куда войдут: роман 
«В круге первом»,, том рас
сказов,, включающий «Один 
день Ивана Денисовича», по
весть «Раковый корпус» и 
последние три тома «Архи
пелаг Гулаг». Готовится и 
еще множество изданий Сол
женицына, о которых вы мо
жете узнать в «КО», № 32, 
№ 3, 1989 и газете «Труд», 
30 июля, 1989.

ПОЯВИЛСЯ и целый ряд 
публикаций, посвящен
ных жизни и творче

ству писателя. Особенно ак
тивно этот процесс стал на
растать после того, как в 
Москве и Ленинграде про
шли юбилейные вечера в но
ябре-декабре 1988 года, 
когда А. И. Солженицыну ис
полнилось 70 лет. Это и очень 
смелое письмо в защиту 
Солженицына писателя Бо
риса Можаева «Век XX и 
мир», № 1, 1989. Это и глубо
ко продуманная, пытающаяся 
дать объективную опёнку 
всего творчества Солжени
цына, включая и его публи
цистику, статья доктора фи
лософских наук Л- Ионина 
«Жить не по лжи» («Новое 
время», № 30, 1989), это и уже 
упоминавшаяся выше пуб
ликация Ст. Лесневского, в 
которой автор последователь
но воспроизводит историю 
литературной судьбы Алек
сандра Солженицына.

Несомненно, большой ин
терес у читателей вызовет и 
встреча с Вадимом Борисо
вым, другом Солженицына, 
человеком, которому писа
тель доверил сейчас распо
ряжаться своими авторски
ми правами в СССР. Дружба 
с Солженицыным дорого 
обошлась ему: после того, 
как в 1973 году он написал 
открытое письмо в защиту 
Солженицына, ему не дали 
защитить уже готовую дис
сертацию (он историк). В 
течение семи лет Борисов не 
мог получить постоянной ра
боты, его семья, в которой 
было четверо маленьких де
тей, жила случайными зара
ботками. И лишь в конце 
1988 года Сергей Залыгин 
пригласил его на работу в 
«Новый мир». Ныне он яв
ляется заведующим отделом 
публикаций этого журнала.

Беседы с этим интересным 
человеком помещают на сво
их страницах «Собеседник», 
№ 32, 1989; «КО», № 32,
1989. «Новое время», № 28, 
1989.

А вот еше один . интерес
ный собеседник — первая 
жена писателя Наталья Ре- 

«Уралкабель» Н. Пьянкова. 
Л. Салтанова и И. Капустина.

В отсутствие чемпионов 
РСФСР визовцев Г. Шишкина и 
С. Коньшина чемпионами ста
ли гребцы Каменск уральского 
КФК «Металлист» Н. Ярослав
цев, В. Филатов и А. Кориков 
А в командном зачете —победа 
у гребцов завода УЭТМ. Второе 
место — у «Уралкабеля», на 
третьем — КФК «Металлист».

И буквально вслед за этими 
соревнованиями стартовал
чемпионат СССР по гребле на 
морских ялах среди мужчин. 
И команд союзных республик, 
городов Москвы и Ленингра 
да три дня вели борьбу за зва
ние чемпиона. Свердловчане 
оказали достойное сопротивле
ние именитым гребцам. Прав 
да, лишь 4 место — но оно 
завоевано, в упорной борьбе, и 
всего четыре секунды поме 
шали им выполнить мастер 
с кий норматив. Победили 
здесь ленинградцы, на втором 
месте украинские гребцы, на 
третьем — команда РСФСР.

А. ДОЗБЫШ, 
судья всесоюзной 

категории.

Удачно стартовали' свердлов
чане А конькобежцы знают: 
быстрый старт — одно из важ
ных слагаемых успеха на дис
танции.

Б. ФЕДОРОВ.

ф «СПОРТЛОТО»
Объединением «Союзспортло- 

то» подведены итоги 34 тира
жа лотереи «Спортлото*, состо
явшегося 20 августа 1989 года.

«Спортлото — 6 из 45»: до
пущено: 1.342.164 варианта. 6 
номеров — нет, 5 номеров — 
23 —по 2.505 руб., 4 номера — 
1.302 — по 46 руб., 3 номера — 
27.939 — по 3 руб.

«Спортлото — 5 из 36»: до
пущено: 14.002.751 вариант. 5 
номеров — 30--по 10.000 руб., 
4 номера -г- 3.482 —по 192 руб., 
3 номера —125.464 — по 9 руб.

Выплата выигрышей по би
летам 34 тиража и 10-тираж- 
ным билетам, участвовавшим 
в игре с 25 по 34 тиражи, бу 
дет проводиться с 4 сентября 
по 4 октября 1989 года.

(ТАСС).

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

шетовская. Она автор книги 
о Солженицыне «В споре со 
временем», подготовленной, 
увы, только для зарубежных 
читателей, в середине 70-х 
издательством АПН. Интер
вью с нею опубликовано в 
«Свбеседнике», № 15, 1989.

Очень сильное впечатление 
оставляют воспоминания Га
лины Вишневской «Солжени
цын и Ростропович» 
(«Юность», № 6—7, 1989). 
Это, по существу, не толь
ко . воспоминания о друж
бе ее мужа, выдающего
ся музыканта Мстислава 
Ростроповича с писателем 
Александром Солженицы
ным. Это еще и рассказ-ана
лиз той эпохи безвременья, 
когда кругом царили ложь и 
произвол,, когда было всевла
стно КГБ, когда большинство 
интеллигенции ушло в глухую 
оппозицию, не пытаясь откры
то бороться за свои права.

Происходят у нас и вещи, 
прямо скажем, парадоксаль
ные. Не прочитав еще (это от
носится и большинству наших 
читателей) ни строчки прозы 
этого писателя, мы с вами за
то можем познакомиться со 
статьей литературного крити
ка В. Бондаренко «Стержневая 
словесность. О прозе Алек
сандра Солженицына» («Лите- 
ратурная Россия». № 21, 1989). 
«Литературная газета», № 31, 
1989 помещает на своих стра
ницах диалог поэта и критика 
А. Лаврина с прозаиком, кри
тиком, автором работы «Алек
сандр Солженицын: путеводи
тель», опубликованной в аль
манахе «Кубань», №№ 2-5, 
1989. П. Паламэрчуком — 
«Приступая к Солженицыну».

Дискуссии о творчестве Сол
женицына гласно и негласно 
идут уже много лет. Газета 
«Труд».’ 1989, 12 мая поместила 
статью А. Василькова «Вер
монтский отшельник», в кото
рой автор пытается проанали
зировать причины, вызываю
щие такие страстные дискус
сии о творчестве этого писа
теля. В этой же статье он да
ет описание образа жизни пи
сателя-отшельника и рассказы- 
взет о тех нападках западной 
прессы на Солженицына, ко
торые в последнее время стали 
принимать характер продуман
ной кампании.

Предвижу, что еще больше 
споров вызовет и интервью 
А. Солженицына журналу 
«Тайм», перепечатку которого 
дает газета «За рубежом», 
М» 31, 1989, под заголовком: 
«Александр Солженицын о сво
их книгах и о себе». Публикуя 
это интервью, редакция дает 
возможность читателям позна
комиться с его концепцией ис
тории предреволюционной Рос
сии, которая легла в основу 
исторической эпопеи «Красное 
колесо», с его суждениями об 
истоках собственного мировоз
зрения...

Да. наш диалог с большим 
русским писателем Александ
ром Исаевичем Солженицыным 
еще только начинается. Нам с 
вами предстоит нелегкое чте
ние, оно заставит нас напрячь 
сердца и души. И, быть может, 
не во всем мы согласимся с 
Солженицыным.

Но во всем ли мы согласны 
с Ф. М. Достоевским или Л. Н. 
Толстым? Каждый из нас впра
ве по-своему относиться к тем 
или иным взглядам, концеп
циям писателя, но для нас жиз
ненно необходимо услышать, 
прочитать, узнать, что именно 
думает Александр Солжени
цын. И, наверное, прав В. Ас
тафьев, поставивший его имя 
в ряд имен первостепенного 
значения для отечественной 
культуры, для национального 
самосознания, для обществен
ной совести. Нам нельзя про
длевать список посмертных 
реабилитаций, в который уже 
попали Тарковский, Галич, Не
красов и который будет зна
ком позора нашего поколения 
перед поколениями будущими...

С 31 августа по 9 сентября
в помещении академического театра драмы 

ГАСТРОЛИ
лауреата 1 Всероссийского фестиваля 

экспериментальных театров

ПЕРМСКОГО НОВОГО МОЛОДЕЖНОГО ТЕАТРА
Художественный руководитель — 

Б. Л. МИЛЫРДМ.
В репертуаре Э. Олби «Случай в зоопарке», 

П. Туррини «Охота на крыс», 
С. Злотников «Пришел мужчи
на к женщине».

Билеты продаются в кассах театра.

С 6 по 10 сентября 

ГАЛА-КОНЦЕРТЫ 

победителей
* 

Всесоюзного конкурса

• «ЮРМАЛА-89»
Парад лауреатов:

Сосо ПАВЛИАШВИЛИ, Анжелина ПЕТРОСОВА, 
Евгений КУЛИКОВ, Арам ГЕВОРКЯН, 
Иво ФОМИНС и ритм-группа «АЕ».

Программу ведет 
диктор Центрального телевидения 

Ангелина ВОВК.
Начало концертов: 6, 7, 8 сентября в 19 час. 

30 мин., 9 и 10 сентября — в 17 и 20 час.
Билеты продаются в кассах филармонии, теат

ра драмы и «Космоса». Принимаются коллектив
ные заявки.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ театр 
космос

«НЕКСТ СТОП — РОК-Н-РОЛЛ...
И ЖЕЛЕЗНЫЙ ЗАНАВЕС РЖАВЕЕТ!» —

таков девиз активистов движения «Некст стоп» 
стран Скандинавии, которые в сентябре этого го
да приезжают в Свердлойск и дают единственный 
концерт.

7 сентября в 19 час. во Дворце молодежи 
Свердловский областной рок-клуб 

совместно с Ленинградским рок-клубом
проводят СОВЕТСКО-ДАТСКИЙ КОНЦЕРТ'

с участием рок-групп и исполнителей из Дании, 
а также группы «НЭП» (Ленинградский рок-клуб). 

Билеты продаются в кассе ДК им. Свердлова, в 
обкоме ВЛКСМ (Центр молодежного досуга). Справ
ки по телефону 51-40-63 (после 18 час.).

СПРАВОЧНОЕ
БЮРО
~ ЛЕНИНГРАДСКИЙ ТЕАТР

им. Ленинского комсомола
(в помещении театра 

музкомедии) 
Сегодня СТРАСТИ

ПО БАРБАРЕ
26-УШ АФГАНЕЦ
(в помещении театра драмы) 
Сегодня СОУЧАСТНИКИ 
26-VIII ЗАМАРАШКА

ГОСЦИРК
ЗАКРЫТИЕ СЕЗОНА.

Эстрадно-цирковое шоу 
«РАЗНОЦВЕТНОЕ РЕВЮ».
Начало представлений в 

19 час., в выходные дни — 
в И час. «30 мин.. 15 и 19 
час.

САМОЦВЕТНЫХ ДЕЛ МАСТЕРА, ЖДЕМ ВАС!
СЕВЕРСКИИ ТРУБНЫЙ ЗАВОД

ПРОВОДИТ КОНКУРС 
ювелирных изделий и сувениров 
из цветного поделочного камня. 

Его цель — выявить творчески одаренных людей и 
отобрать изделия, пригодные для серийного производ
ства на заводе в качестве товаров народного потребле
ния.

Участниками конкурса могут быть творческие кол
лективы и отдельные авторы как из Полевского, так и 
из других городов.

Работы оцениваются в два этапа.
Сроки проведения первого — с 18 по 22. сентября 

этого года (работы нужно’сдать до 15 сентября). Это 
могут быть эскизы изделий, выполненные на ватмане 
в двух видах: в натуральную величину и в произволь
ном масштабе.

Итоги второго этапа подводятся с 23 по 27 октября. 
Работы нужно представить к 20 октября — уже гото
вые ювелирные изделия и сувениры.

Поощрения за лучшие работы определяются также 
по двум этапам. По первому: первая, вторая и две 
третьих премии — 500, 300 и по 100 рублей. За луч
шие готовые ювелирные изделия и сувениры — две 
тысячи, тысяча и по 500 рублей.

Кроме того, призеры конкурса будут награждены 
почетными грамотами и ценными подарками из средств 
заводского комитета комсомола.

Оценивать работы будет художественный совет кон
курса с обязательным привлечением экспертов по тор
говле ювелирными изделиями.

К иногородним просьба направлять заявки по адре
су: 624090. г. Полевской Свердловской области, Север
ский трубный завод нм. Ф. А. Меркулова, комитет 
ВЛКСМ (с пометкой «На конкурс «Уральский суве
нир»).

Работники завода и других организаций города свои । 
предложения представляют также в комитет комсомо- ! 
ла трубников.

Срок подачи заявок на конкурс со дня опубликования 
объявления — в течение двух недель. В заявке обязатель
но нужно указать фамилию, имя, отчество, домашний ад
рес и место работы.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

По 27 августа новый 
художественный фильм 
«НАШ БРОНЕПОЕЗД» 

(две серии).
Сеансы: 11-30, 15-30, 19 30.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ Человек с 
бульвара Капуцинов. Всад
ник на золотом коне (сте
рео).

(ОВКИНО Кабаре.
ТЕ,МП —• Наш бронепоезд.
САЛЮТ Двое и одна. 

Частный визит в немецкую 
клинику.

УРАЛ Данди по про
звищу «Крокодил». Воспо
минания о старом Пекине. 
Монпарнас, 19.

ДК им ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Новые приключения янки 
при дворе короля Артура 
(две серии).

ДК. им. СВЕРДЛОВА — 
Трагедия в стиле рок.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Осень. Чертаново...

МИР — Город Зеро.
ДРУЖБА Танцор диско 

(две серии). Гори, гори, моя 
звезда.

БУРЕВЕСТНИК - Аэлита, 
не приставай и мужчинам.

КОМСОМОЛЕЦ — Турбаза 
«Волчья».

СОВРЕМЕННИК — Город 
Зеро.

ЭКРАН — Клуб «Коттон» 
(две серии).

ЗНАМЯ Турбаза «Вол 
чья». Приключения Али- 
бабы и 40 разбойников 
(две серии).

ЗАВОД НАПИТКОВ
И МИНЕРАЛЬНЫХ ВОД «СВЕРДЛОВСКИЙ»

ПРОИЗВОДИТ НАБОР МОЛОДЕЖИ 
для получения специальности варщик пива 

(на базе 8 и 10 классов).
Обучение — в ОПТУ № 19 г. Свердловска в те’ 
' 10 месяцев. Начало занятий — 1 сентября.
Учащиеся обеспечиваются бесплатным питанием, 

стипендией 50 рублей, в период производственной прак
тики выплачивается 50% от заработка.

Приемная комиссия работает ежедневно с 8 до 18 
час.

Поступающим необходимо иметь документы об об
разовании, паспорт или свидетельство о рождении, ха
рактеристику. медицинскую справку ф. 286, 6 фото
графий 3x4 см, справку с места жительства.

Принимаются учащиеся, имеющие городскую пропи
ску.

Обращаться по адресу: 620003. г. Свердловск, ул. 
Титова. 19, СПТУ № 19 (тел. 25-81-34, 25-00-92) или 
в отдел кадров завода: ул. Предельная, 57 (тел. 
28-46-74).

ПОГОДА ——————
26-27 августа по области ожидается переменная облач

ность, 26 августа без осадков, 27 августа в большинстве 
районов небольшие дожди, возможны грозы, ветер запад
ный, 5 — 10 метров в секунду. Температура воздуха ночью 
8—13, 26 августа на севере области 4 — 9, днем 18 — 23, 27 
августа 14—19 градусов тепла.
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